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El Gobernador de La Guajira, 
Jairo Aguilar, comisionó a 
un equipo del departamen-

to para que hiciera un recorrido 
por las zonas afectadas por la 
tormenta tropical ‘Rafael’, que 
impactó varias áreas de la Alta 
Guajira.

Esto para establecer cómo 
se organizarán las ayudas que 

llevarán a las comunidades 
damnificadas. 

“Vamos a hacer todo lo nece-
sario para llegar con alimentos 
y medicinas. Este trágico evento 
climático confirma la necesidad 
de priorizar vías terrestres de 
acceso en nuestro departamen-
to”, afirmó el mandatario.

De igual manera Jairo Aguilar 

aprovechó para enviar un men-
saje contundente al gobierno 
nacional sobre la atención de 
las emergencias en esta zona 
La Guajira.

“Hago un llamado urgente al 
Gobierno Nacional para asignar 
recursos que atiendan las ne-
cesidades críticas de nuestras 
comunidades afectadas por las 

fuertes lluvias. Es indispensable 
contar con maquinaria amarilla, 
asistencia humanitaria y rehabi-
litación de vías para restablecer 
la conectividad que imposibilita 
la atención a las familias damni-
ficadas”, indicó la primera auto-
ridad del territorio.

A su vez, el gobernador en-

fatizó en que “muchas zonas de 
La Guajira están incomunicadas 
debido a las afectaciones en las 
vías. Solicito al Ministerio de Ha-
cienda y al Gobierno Nacional 
asignar los recursos adicionales 
solicitados por la UNGRD para 
brindar soluciones a nuestra 
gente”.

Para atender las emergencias por las intensas lluvias en el departamento

“Pido a Minhacienda y al Gobierno Nacional asignar 
los recursos adicionales solicitados por la UNGRD para 
brindar soluciones a nuestra gente”: Jairo Aguilar

ACTUALIDAD POLÍTICA

Varias gestoras sociales de 
La Guajira, participaron de un 
evento de entrega de herra-
mientas ludo-pedagógicas en la 
ciudad de Riohacha en el marco 
del proyecto ‘Telares’, liderado 
la Dirección de Cultura de La 
Guajira.

Este evento se realizó en el 
Centro Cultural de Riohacha, 
donde se entregaron ludotecas 

y Educakits a las Bibliotecas de 
Paraguachón y Carraipia, en be-
neficio de la comunidad y con el 
objetivo de fortalecer las insti-
tuciones educativas de nuestro 
territorio.

Mientras que Claudia Men-
doza, gestora social de Rioha-
cha sostuvo que “Gracias a la 
Gobernación de La Guajira y a 
la Dirección Departamental de 

Cultura, por su invitación a no-
sotras como gestoras para ha-
cer entrega de herramientas lu-
do-pedagógicas para el proyecto 
Telares, que beneficiará a distin-
tas Instituciones Educativas de 
nuestros municipios. Nuestro 
mayor compromiso es con nues-
tros niños y jóvenes, que son el 
presente y futuro del desarrollo 
integral de nuestra ciudad”.

Por su parte José Emilio Sie-
rra Arguelles, Director de Cultura 
de La Guajira explicó que “hici-
mos entrega de 23 ludotecas y 
educakits del proyecto ‘Telares: 
tejiendo lazos y redes sosteni-
bles por una vida libre de vio-
lencias’. Este proyecto no solo 
promueve el empoderamiento 
de niñas, niños y mujeres, sino 

que también fortalece la cola-
boración interinstitucional para 
ofrecer mejores servicios de 
prevención y atención a la vio-
lencia. Con estrategias innova-
doras y metodologías integrales, 
buscamos cambiar realidades 
y construir un entorno donde 
todos podamos vivir libres de 
miedo”.

Por medio de la Dirección de Cultura

Gobernación de La Guajira entregó herramientas ludo-pedagógicas 
a varias gestoras del territorio

Gestoras sociales de La Guajira participan en la entrega de ludotecas y Educa-
kits del proyecto ‘Telares’ para promover el desarrollo educativo en la región.

Jairo Aguilar, Gobernador de La Guajira.

https://www.guajiranews.com/wp-content/uploads/2024/09/Revista-Actualidad-Guajira-Sabado-14-de-septiembre-Edicion-030.pdf
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EL CONGRESITO

-

Se trata de Olimpo Núñez de Armas 
quien en sesión plenaria le pidió al 
director de la UNGRD, Carlos Carri-
llo, ponerle la mayor atención a la 
problemática que está representan-
do la ola invernal con inundaciones 
en los barrios de las diferentes ciu-
dades de esta región del país, espe-
cialmente en el Distrito de Riohacha. 
Sin desconocer la difícil situación 
que se vive en la Alta Guajira, juris-
dicción del municipio de Uribia.
También pidió un trabajo coordina-
do entre la UNGRD y las oficinas de 
Atención y Prevención de Desastres 
de la Gobernación de La Guajira y 
del Distrito de Riohacha.
Se recuerda que Olimpo Núñez de 
Armas, en estos momentos también 
está aspirando a la presidencia de 
la Asamblea Departamental de La 
Guajira.
¡Y no se moleste Compadrito, el de 
las tiras cómicas, porque las cosas 
hay que tomarlas por el lado ama-
ble!

Ante los discursos con 
perfil de retórica del 
ICBF, Regional Guajira, 
se siguen muriendo
niños y niñas indígenas
wayuu

Un enérgico llamamiento
hizo un diputado a la 
Asamblea Departamental 
de La Guajira

Se aplazó una audiencia 
que oficialmente estaba 
programada para el día 
de ayer

Vino a Riohacha,
visitó la Alta Guajira, 
insultó a cierta clase 
política regional y se 
marchó hacia Bogotá

Corpoguajira llevó a cabo 
este jueves 7 de noviembre la 
firma protocolaria del conve-
nio que fortalecerá el Centro 
de Información e Innovación 
Ambiental del Comité Técnico 
Interinstitucional de Educación 
Ambiental (CIDEA) en Palomino, 
Dibulla. 

Este esfuerzo conjunto im-
pulsará el programa de Nego-

cios Verdes, contribuyendo al 
desarrollo sostenible y a la eco-
nomía local.

El Director de Corpoguajira, 
Samuel Lanao, representantes 
de Petrobras, la alcaldía de Di-
bulla, Corporación Preservar y la 
Fundación Sabanas se compro-
metieron a trabajar juntos por 
un futuro más verde y próspero 
para la región.

Hay que indicar que Palomi-
no en Dibulla es una zona consi-
derada turística y ambiental por 
excelencia en La Guajira.

Además, de manera conti-
nua recibe turistas nacionales 
e internacionales, quienes des-
tacan los paisajes, ríos y el mar 
caribe en esta zona del munici-
pio de Dibulla.

Asimismo, las autoridades 

ambientales la mantienen res-
guardada pues es una zona 
protegida debido a su cercanía 
con la Sierra Nevada de Santa 
Marta.

Finalmente, Samuel Lanao 
Robles confirmó que este tipo 
de acciones se van a seguir eje-
cutando en La Guajira para pro-
teger el medio ambiente.

Junto a Petrobras, Alcaldía de Dibulla, la Corporación Preservar y la Fundación Sabanas

Corpoguajira firmó convenio que fortalecerá el CIDEA 
en Palomino, Dibulla

A causa de la desnutrición 
infantil que viene desde hace 
más de diez años y todavía no 
se ha podido erradicar por el 
Gobierno Nacional.
En ese sentido, en las últimas 
horas, se dió a conocer una in-
formación que señala que dos 
niños murieron en menos de 
15 días, en la zona rural del 
municipio de Manaure.
Se anota que esta crisis huma-
nitaria todavía no se ha podi-
do combatir ni con la decisión 
que tomó la Corte Constitucio-
nal en el 2017, con la Senten-
cia T-302 dirigida al Gobierno 
Nacional, al Distrito de Rioha-
cha y a los municipios de Uri-
bia, Manaure y Maicao.
¡Y no se diga más!

Palomino, joya natural y cultural de Dibulla, avanza en sostenibilidad ambiental gracias al nuevo convenio liderado por Corpoguajira y aliados.

Por parte del Tribunal Contencio-
so Administrativo de La Guajira y 
que tiene que ver con una deman-
da de acción electoral en contra de 
la elección de Micher Pérez Fuen-
tes, como alcalde de Fonseca.
La solicitud de aplazamiento la 
hizo el abogado demandante José 
Manuel Abuchaibe Escolar. Lo 
que sorprende es que este medio 
informativo le preguntó al ma-
gistrado ponente, Diliam Andrés 
Gámez Quijada que si siempre se 
realizaría la audiencia para el día 
7 de noviembre, y, en verdad, éste 
contestó que dicha audiencia si se 
realizaría y al final a través de un 
nuevo auto la aplazó para una fe-
cha posterior.
Si recuerda que la elección de Mi-
cher Pérez Fuentes fue demanda-
da por presuntas irregularidades 
cometidas en las elecciones reali-
zadas en el mes de diciembre del 
año anterior.
¡Habrá que esperar!

Se trata del director de la UN-
GRD, Carlos Carrillo, quien 
personalmente se enteró de la 
grave situación que afrontan 
ciertas comunidades guajiras 
a raíz del fuerte invierno. Se 
incluyen las comunidades de 
la Alta Guajira.
Este alto funcionario mani-
festó que a causa de la co-
rrupción en la administración 
pasada de Olmedo López, su 
entidad, al parecer, quedó 
desfinanciada.
Lo que sorprende es que Car-
los Carrillo como haciéndo-
le honor a la senadora Aida 
Avella, cuestionó y a la vez 
dejó entrever que en La Gua-
jira existe cierta clase política 
con perfil de corrupción. Y 
tranquilo se marchó hacia la 
capital de la República de Co-
lombia.
¡Y... listo, Calixto!

Se trata de Olimpo Núñez de Armas 
quien en sesión plenaria le pidió al 
director de la UNGRD, Carlos Carri-
llo, ponerle la mayor atención a la 
problemática que está representan-
do la ola invernal con inundaciones 
en los barrios de las diferentes ciu-
dades de esta región del país, espe-
cialmente en el Distrito de Riohacha. 
Sin desconocer la difícil situación 
que se vive en la Alta Guajira, juris-
dicción del municipio de Uribia.
También pidió un trabajo coordina-
do entre la UNGRD y las oficinas de 
Atención y Prevención de Desastres 
de la Gobernación de La Guajira y 
del Distrito de Riohacha.
Se recuerda que Olimpo Núñez de 
Armas, en estos momentos también 
está aspirando a la presidencia de 
la Asamblea Departamental de La 
Guajira.
¡Y no se moleste Compadrito, el de 
las tiras cómicas, porque las cosas 
hay que tomarlas por el lado ama-
ble!
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EL CONGRESITO

-
La senadora de la
República, Martha
Peralta Epieyuu,
reafirma que el
Movimiento Alternativo 
Mais no se fusionaría 
con el Pacto Histórico

El Distrito tiene un nuevo 
director de la Oficina de 
Seguridad y Convivencia 
Ciudadana

"La suspensión de los Juegos 
Deportivos Intercolegiados 
Nacionales ha sido un golpe 
duro para el deporte guajiro"

Un buen mensaje de 
orden humanitario

Tal es el punto de vista del gobernador 
del departamento de La Guajira, Jairo 
Aguilar Deluque, quien enfatizó en el 
sentido de que a través del IDDG se tenía 
previsto apoyar a los deportistas estu-
diantes en las respectivas sedes para las 
competencias finales en las diferentes 
disciplinas deportivas en que se logró 
clasificar.
La decisión de suspender los Juegos De-
portivos Intercolegiados Nacionales de 
2024 proviene del mismo presidente de 
la República, Gustavo Petro Urrego, con 
instrucciones precisas al Ministerio del 
Deporte. 
Se recuerda que los Juegos Deportivos 
Intercolegiados Nacionales se vienen 
realizando desde la década de los años 
ochenta por parte de Coldeportes Nacio-
nal. Y la continuidad se logró por inter-
medio del Ministerio del Deporte creado 
en el Gobierno Nacional de Iván Duque 
Márquez.
¡Y no se diga más!

Pero si continúan con la fir-
me convicción de respaldo al 
Gobierno Nacional de Gustavo 
Petro Urrego.
Mientras la senadora Martha 
Peralta Epieyuu se pronuncia 
de esa manera, hoy en el Dis-
trito de Riohacha, los amigos 
del gobierno con perfil socia-
lista se van a reunir en la sede 
de Sintracarbon, con el fin 
de organizarse y meterse de 
lleno desde el punto de vista 
político, en el Pacto Histórico.  
Claro, en la medida en que 
esta unificación se logre con-
cretar a nivel nacional.
¡Habrá que esperar!

Se trata de Ademir Ortiz Redon-
do, quien fue nombrado por el 
alcalde Genaro Redondo Choles.
Es importante señalar que este 
cargo fue creado en la adminis-
tración de Rafael Ceballos Sie-
rra, pero sus resultados en ma-
teria de seguridad, hasta ahora, 
han sido negativos en todo el 
sentido de la palabra. Este car-
go   no tiene ningún liderazgo 
porque depende de la Secretaria 
de Gobierno que orienta Wilson 
Rojas Vanegas.
Ojalá que que le vaya bien al 
nuevo director de la Oficina de 
Seguridad y Convivencia Ciuda-
dana del Distrito de Riohacha, 
Ademir Ortiz Redondo.
¡Y no se diga más!

Es lo que está evidencian-
do el gobierno del Distri-
to de Riohacha en manos 
de Genaro Redondo Cho-
les, desde el momento en 
que le está llevando asis-
tencia a las comunidades 
que resultaron afectadas 
y damnificadas por la ola 
invernal.
Ese trabajo de orden hu-
manitario se está viendo 
a través de los videos que 
se publican en las redes 
sociales.
Hay que destacar que, 
estas acciones humanita-
rias se realizan teniendo 
en cuenta que a través de 
un Acto Administrativo 
fue declarada la calami-
dad pública, por parte del 
burgomaestre distrital. Se 
incluye la zona rural.
¡Y no se diga más!

El Gobierno del Cambio 
por medio del Ministerio 
de Vivienda, Ciudad y Te-
rritorio celebró la aproba-

ción del proyecto de ley 197 de 
2023 que crea el Instituto de 
Agua de La Guajira, en segundo 
debate de la plenaria del Sena-
do.

Este proyecto, articulado con 
el Ministerio de Vivienda, mejo-
rará la calidad de vida al asegu-
rar el acceso a agua potable.

También se pronunció al res-
pecto la Ministra de Vivienda, 

Ciudad y Territorio, Helga María 
Rivas Ardila.

“El Congreso y el Gobierno 
del Cambio del presidente Gus-
tavo Petro le cumplimos a La 
Guajira. La plenaria de Senado 
aprobó, en segundo debate, el 
proyecto 197 de 2023 que crea 
el Instituto de Agua de La Guaji-
ra con el fin de asegurar el ac-
ceso a agua apta para consumo 
humano”, dijo la funcionaria del 
gobierno nacional.

Asimismo, sostuvo la Minis-
tra que hay un agradecimiento 
al senador Alfredo Deluque Zu-
leta por su respaldo al mismo.

“Este proyecto de ley pasa 
a tercer debate en Cámara. Un 
especial reconocimiento al vice-
ministro Edward Libreros y a los 
senadores Martha Peralta, Al-
fredo Deluque y Esmeralda Her-
nández por el trabajo articulado 
con Minvivienda para sacar ade-
lante esta iniciativa”, finalizó.

“Este proyecto de ley pasa a tercer debate en Cámara”: dijo la funcionaria del gobierno nacional

Ministra Helga Rivas Ardila reconoce el apoyo del Senador 
Alfredo Deluque para sacar adelante creación del Instituto 
del Agua en La Guajira

Ministra de Vivienda, Ciudad y Territorio, Helga María Rivas Ardila.
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El devenir histórico que ha 
tenido el Colegio Nacional Ro-
que de Alba, hoy Institución Edu-
cativa Roque de Alba, ha sido 
brillante y exitoso, gracias a uno 
de sus mentores y quien fuera 
parlamentario de la época, Luis 
Beltrán Dango Ovalle.

En esas calendas, Villanueva 
se convirtió en cuna de lideraz-
go e intelectualidad dentro de la 
política local, departamental y 
regional.

Fue fundado el 6 de noviem-
bre de 1964 y convertido en 
semillero de los profesionales 
del futuro, sin dejar de ser hu-
mildes, pero ricos en saber. Esto 
ha sido demostrado con creces 
y con cargos de alto nivel por 
la gran mayoría de los egresa-
dos. El pasado 6 de noviembre 
cumplió 60 años en sus Bodas 
de Diamante, de fundado y será 
un acontecimiento no solo mu-
nicipal, departamental sino na-
cional durante los días 7 y 8 de 
noviembre.

Hoy, de la mano de la espe-
cialista Josefina Ramírez David 
continúa produciendo un se-
millero de profesionales de las 
nuevas generaciones. Quisiera 
en estas cuartillas nombrarlos a 
todos los que de una u otra ma-
nera han dejado en alto el nom-
bre de su colegio y han desarro-
llado de manera brillante en el 
concierto regional y nacional. 
Es poco el espacio para desta-
car tantos bachilleres exitosos 
que ha dado el Roque de Alba, 
donde la inteligencia destilaba 
de manera natural y continúa 
haciéndolo con altas dosis de 
superación. Nombraré algunos y 
espero que el escrutinio sea del 
agrado de todos los exalumnos, 
alumnos, docentes y comunidad 
en general.

El Roque de Alba se ha 
dado el lujo de contar con dos 
exalumnos que se convirtieron 
en gobernadores de La Guajira, 
además de otras personalida-
des.

Empezaremos por Luis Feli-
pe Ovalle Isaza, que fue elegido 
gobernador por decreto y gracias 
a su ejemplar comportamiento 
estuvo por espacio de tres años 
con una estela de probidad y de 
rectitud moral mostrada en su 
mandato.

Álvaro Cuello Blanchar, ele-
gido gobernador por votación 
popular, plasmó y diseñó lo que 
debería ser La Guajira del futu-
ro. En ese mismo orden encon-
tramos a César Daza Orcasitas, 
parlamentario elegido por la cir-
cuncisión del departamento de 
Bolívar, y uno de los grandes di-
rigentes de esta sección del país 
por el Partido Conservador.

 De igual manera encontra-
mos a Rodrigo Daza Cárdenas, 
parlamentario elegido por el de-
partamento de La Guajira por el 
Partido Conservador y expresi-

dente del Festival Cuna de Acor-
deones.

José Joaquín Vence Pájaro, 
también parlamentario elegido 
por los guajiros, bajo el liderazgo 
del médico Rodrigo Daza Cárde-
nas, ex concejal de Villanueva y 
líder vigente en el municipio.

Dentro de estos bachilleres 
insignes es bueno destacar a 
Normando Suárez Fernández, 
prestigioso catedrático de las 
universidades más importantes 
del país, entre las que se des-
taca la Universidad Nacional. Es 
también un acucioso investiga-
dor y reconocido por su trayec-
toria a nivel nacional. En esta 
misma área encontramos a uno 
de los mejores catedráticos e 
investigadores en matemáticas 
financieras, como lo es el inge-
niero de vías y transporte, Jhony 
Meza Orozco, quien siempre 
gozó del prestigio de la acade-
mia en la región Caribe y a nivel 
nacional. Su libro de matemá-
ticas financieras aplicadas ha 
sido uno de los textos más leídos 
y de consulta obligado por profe-
sionales en el área de las espe-
cializaciones y del pregrado. Su 
recuerdo es inolvidable para los 
villanueveros y para el claustro 
universitario.

Wilson Ustariz Mendoza fue 
uno de los mejores ingenieros in-
dustriales que ha tenido La Gua-
jira y en vida se destacó como 
un importante catedrático en el 
departamento de Santander y 
en la Universidad de La Guajira 
como catedrático y decano. Su 
recuerdo permanece en memo-
ria de todos sus educandos.

De esos egresados del Ro-
que de Alba todavía se destacan 
figuras preclaras en la justicia 
colombiana como José Calixto 
Quintero Corrales, magistrado 
en los tribunales de Valledupar 
y de Riohacha; Julio Guillermo 
Bula Bula, fiscal de la Repúbli-
ca, de los mejores en el área de 
anticorrupción y alcalde de Villa-
nueva elegido popularmente. Es 
uno de los mejores en su rama y 
dejó huellas en todo su munici-
pio. También destacamos a José 
Mazeneth Cabello, quien ade-
más de desempeñarse como 

juez y fiscal de la República, fue 
nombrado alcalde del munici-
pio de Villanueva, al que ma-
nejó con lujo de competencia. 
Edward Martínez Pérez actual-
mente Magistrado del Tribunal 
Superior de Valledupar, viniendo 
de ocupar el mismo cargo como 
Magistrado del Tribunal Superior 
de Bogotá, quien se ha destaca-
do como un gran profesional de 
rectos precederes en su vida pú-
blica y privada; honesto y sin má-
cula en todas sus actuaciones.

En el área de la política el 
Roque de Alba también es un 
semillero de democracia. Encon-
tramos exalumnos de la talla de 
Narciso Guerra Torres, primer 
alcalde elegido popular en Villa-
nueva y de los mejores que ha 
tenido el municipio, así como 
también profesionales excelsos 
como Juan Félix Daza Cárde-
nas, Luis Torres Araujo, Julio 
Guillermo Bula Bula, Luis Eras-
mo “Mito” Dangond Cuadrado 
y Carlos Alberto Barros Mattos, 
quienes han sido elegidos con el 
voto popular como alcaldes del 
municipio. Cuantos recuerdos 
nos deja el médico del pueblo, 
Luis Erasmo “Mito” Dangond 
Cuadrado. Julio Guillermo Bula, 
como alcalde y diputado de La 
Guajira dejó huellas; como fiscal 
anticorrupción ha sido reconoci-
do como un profesional brillante 
y como catedrático universitario, 
también.

En El Molino dos egresados 
del Roque de Alba han sido ele-
gidos por el voto popular como 
alcaldes de su municipio, Luis 
Alfredo “Lalo” Escobar Rodrí-
guez y José Fernando Zabaleta 
López. De igual manera Urumita 
cuenta con egresados de pres-
tigio como Marcos Rojas, elegi-
do por votación popular alcalde 
de su municipio. Es importante 
destacar a Jhon Jairo Montero 
Daza, secretario de gobierno 
municipal, subsecretario de go-
bierno departamental, gerente 
departamental de Coldeportes y 
secretario general de Corpogua-
jira.

Dentro de esta pléyade de 
egresados, el Roque de Alba ha 
dado médicos de la talla de Alci-

des Maestre Alvarado, segundo 
premio Coltejer como el mejor 
alumno en la época a nivel na-
cional, un médico de prestigio 
en el área de la medicina inter-
na; Rafael Zabaleta Romero, de 
los mejores oncólogos que tiene 
la región, egresado en el año de 
1973.Alberto Palmarrosa Inciar-
te, quién llegó procedente de 
Riohacha al Roque y se graduó 
en la promoción de 1973.Villa-
nueva lo recibió con cariño y él 
nunca olvida a esta tierra que es 
magia y poesía .

Antonio Pareja Fonseca, pri-
mer premio Coltejer en el año de 
1968 y hoy en día es un exitoso 
profesional en el área de empre-
sas en los Estados Unidos, en 
Miami donde reside actualmen-
te. Carlos Alberto Mazeneth Dá-
vila, promoción 1985, ingeniero 
en sistemas con varias espe-
cializaciones y hoy gerente de 
Gases en el eje cafetero, es un 
profesional de prestigio, desta-
cado y de probidad y rectitud en 
sus actuaciones. Carlos Augusto 
Cabello Orozco, también egresa-
do del Roque quien se destaca 
como un alto ejecutivo en la em-
presa Gases de La Guajira. Luis 
Alejandro López Peñaloza, abo-
gado prestigioso quien ha sido 
juez y hoy se desempeña como 
notario en la ciudad de Santa 
Marta. Luzmila Dangond Soto, 
reconocida empresaria en el sur 
de La Guajira y generadora de 
empleos directos e indirectos, 
sobre todo, en su natal Villanue-
va, su fallecimiento dolió mucho 
al pueblo. Luis Eduardo García 
Oñate, quien se ha destacado 
como un profesional exitoso en 
el área de la arquitectura y de 
reconocida probidad moral en el 
municipio de Villanueva. Jaime 
Guillermo Plata Suarez, tam-
bién arquitecto egresado de la 
promoción de 1977, quien fuera 
gerente de la fundación Festi-
val Cuna de Acordeones, donde 
también fungió como presiden-
te, su muerte fue muy dolida y 
sentida por el pueblo villanue-
vero. Jaime Dangond Rodríguez 
“El Turri”, quien ha ocupado 
importantes cargos en la justi-
cia Colombiana. Fue fiscal, juez, 

magistrado y director de tránsito 
de La Guajira.

Dentro de estos Roquelinos 
de éxitos que han dejado hue-
llas no podemos dejar por fuera 
el folclor. En esa expresión cul-
tural han brillado con luz propia 
Alberto “Beto” Murgas Peñaloza 
de los mejores compositores 
que tiene la música vallenata; 
Rosendo Romero Ospino, “El 
Poeta” de su tierra, quien fue-
ra homenajeado en la 54 ver-
sión de la Leyenda Vallenata; 
Idelfonso Ramírez Bula, insigne 
compositor costumbrista; Daniel 
Celedón Orsini, cantautor de los 
mejores en la música vallenata. 
También es meritorio reconocer 
a Jesualdo Fernández Valverde, 
insigne compositor, abogado y 
quien fuera notario único del 
municipio de Villanueva. Juan 
“El Cacha” Acosta de los me-
jores compositores de nuestro 
folclor y ni qué decir de Lázaro 
Alfonso Cotes Ovalle o como era 
conocido artísticamente “Pon-
cho” Cotes Jr, quien no solo can-
taba, sino que fue un compositor 
de renombre, su muerte la con-
tinúan sintiendo los amantes del 
folclor y el pueblo villanuevero; 
al igual que Alonso Quintero Lu-
quez, gran compositor en la mo-
dalidad romántica. Roberto Cal-
derón Cujia, reconocido como 
uno de los mejores en la música 
vallenata de la promoción 1973. 
También egresados del Roque 
de Alba el gran cantautor Mar-
cos Díaz Alarza, así como Elías 
Rosado Vence y el cantante todo 
terreno Alberto “Beto” Zabaleta 
todos oriundos del hermano mu-
nicipio de El Molino.

Terminando esta estela de 
brillantes Roquelinos en el área 
musical, como no destacar al 
abogado Rafael Manjarrez Men-
doza, de La Jagua del Pilar, y 
uno de los compositores inmar-
cesibles de esta tierra hermosa 
y de toda La Guajira. En el pre-
sente es notario en la ciudad de 
Santa Marta, y ha ocupado car-
gos como presidente de Sayco, 
cargo que ostenta actualmente, 
presentador del programa de te-
levisión “Estelares del vallenato” 
que se transmitía en Telecaribe. 
Que hermoso hacer este reen-
cuentro, de roquelinos de gran 
categoría, que han sido de éxitos 
en su devenir histórico.

Hernán Baquero Bracho

Roquelinos de éxitos
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En muchas circunstancias, 
las prácticas de enseñanza se 
constituyen en una de las prin-
cipales causas del bajo rendi-
miento de los estudiantes de 
básica y media en el Distrito de 
Riohacha – La Guajira. Hay que 
clarificar que no es el único fac-
tor, pero sí una notable inciden-
cia en el proceso. Sin embargo, 
es una situación que ha venido 
preocupando en el campo pe-
dagógico en diversos contextos 
escolares. Al respecto, Arenas 
et al. (2023) plantean que “las 
actuales investigaciones didác-
ticas en Francia se dedican más 
y más a estos problemas que 
se están volviendo esenciales 
15 años después de la contra-
rreforma y conciernen tanto al 
liceo como a la transición entre 
el liceo y la universidad” (pág. 
70). Parece ser que las preocu-
paciones alrededor de las prác-
ticas de enseñanza han venido 
siendo una constante en las 
discusiones pedagógicas por lo 
determinante y trascendentales 
que resultan ser en el proceso 
de formación escolar.

En Latinoamérica, donde los 
contextos y las condiciones so-
cioeconómicas y culturales son 
muy similares, con poblaciones 
sumidas en la pobreza extrema 
y con grandes asentamientos 
étnicos, las dificultades en los 
entornos escolares son una 
constante. En el contexto etnoe-
ducativo chileno sobre las prác-
ticas de enseñanza, Beltrán et 
al. (2019) esbozan que “la ense-
ñanza del conocimiento entre la 
cultura mapuche y la occidental 
es un proceso complejo, pues el 
docente, quien posee el conoci-

miento, entrega los contenidos 
al alumnado acorde a sus ha-
bilidades y capacidades peda-
gógicas” (pág. 1), lo que implica 
que, si el docente no posee do-
minio del código lingüístico de 
la comunidad y una adecuada 
formación pedagógica, sus habi-

lidades didácticas para adelan-
tar el proceso tendrán grandes 
dificultades para la mediación 
de los saberes en esa comuni-
dad educativa.

En el país, la apuesta sobre 
las prácticas docentes como 
mecanismo para el mejoramien-

to continuo de los resultados 
académicos tiene en cuenta va-
rias aristas. Al respecto, Cifuen-
tes y Cárdenas (2020) manifies-
tan que “en el contexto nacional 
colombiano, se ha estudiado la 
incidencia del liderazgo directi-
vo en el ethos docente, la moti-
vación hacia el trabajo, el des-
empeño docente y en la apuesta 
hacia la competitividad en las 
regiones” (pág. 125). Esto quie-
re decir que el problema es más 
complejo de lo que se piensa y 
que deben entrar en juego otros 
aspectos para el mejoramiento 
de las prácticas de enseñanza. 
Implica que el maestro debe re-
conocer que su ejercicio requie-
re de una constante reflexión 
sobre su desempeño.

Las prácticas de enseñanza 
son uno de los factores deter-
minantes en los procesos de 
enseñanza y aprendizaje y que 
influyen en un determinado 
porcentaje en los resultados es-
perados de los estudiantes de 
básica y media. Según Samacá 
(2015), se conciben como “el 
escenario de posibilidades para 

construir nuevas formas de 
mediación entre el conocimien-
to disciplinar y la acción en el 
campo de la praxis, desde la ne-
gociación cultural y el diálogo, 
alrededor de la exploración de 
los contextos” (pág. 78), que, tal 
como se plantea, no es aprove-
chado de forma adecuada, sino 
que se siguen llevando a cabo 
ejercicios de aula distantes de 
los requerimientos e intereses 
de los estudiantes.

En el Distrito de Riohacha, 
en lo relacionado con el desem-
peño y el progreso escolar, los 
estudiantes han venido mos-
trando un desempeño por de-
bajo del 50% en las cinco áreas 
que son evaluadas al terminar 
el grado 11. En las áreas del 
saber que son tenidas en cuen-
ta en la evaluación externa, los 
resultados de los últimos cinco 
años giran alrededor de los si-
guientes porcentajes: Lectura 
Crítica es de 49,6 %, Ciencias 
Naturales de 46,4 %, Sociales 
y Ciudadanas de 44,4 % y Ma-
temáticas de 46,9 %, según los 
datos emanados del ICFES. En 
ese proceso de comprensión 
de los saberes, según Blythe 
(1999), “la comprensión incum-
be a la capacidad de hacer con 
un tópico una variedad de cosas 
que estimulan el pensamiento, 
tales como explicar, demostrar, 
dar ejemplos, generalizar, y es-
tablecer analogías” (pág. 39), y 
esa, la comprensión, debe ser 
la finalidad de cada ejercicio en 
cualquier ambiente de aprendi-
zaje.

Las prácticas de enseñanza 
deben constituirse en una re-
flexión permanente en los am-
bientes de enseñanza y apren-
dizaje, que conduzca a formas 
más eficientes y eficaces del 
ejercicio docente en aras del 
mejoramiento continuo de los 
aprendizajes de los estudiantes.

Nos seguimos leyendo.

Jairo Alfonso Jiménez Crespo
Mg. en Pedagogía e Investigación en el aula 

Coordinador Académico Inealpa

Las prácticas de enseñanza, ¿qué tanto inciden 
en la comprensión de los aprendizajes?
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El Comité de Belleza depar-
tamental quedó seducido por 
la belleza sanjuanera, por eso, 
vieron en María Carolina Padilla 
Durán, todo el potencial para 
ser la señorita Guajira 2024, 
quien nos representa en el Con-
curso Nacional de Belleza que 
se realiza todos los años en 
Cartagena. La nueva señorita 
Guajira nació en San Juan del 
Cesar, tiene 23 años y recibió su 
título como Abogada, grado que 
tomó con honores por parte de 
la Universidad Libre Seccional 
Barranquilla.

Esta bella e imponente jo-
ven maneja dos idiomas: inglés 
y portugués. Se considera una 
mujer responsable y compro-
metida, estas dos cualidades 
la llevaron a alcanzar el éxito 
en su paso por la universidad, 
pues fue parte del Consejo Di-
rectivo; su carácter e inteligen-
cia siempre la ponen como líder 
en diversos escenarios. Con sus 
medidas: 94, 62, 96, su estatu-
ra de 1.80 cms, su bello color de 
piel, rasgos latinos y su larga ca-
bellera, seguramente descresta-
rá al jurado y dejará en alto el 
nombre de La Guajira.

Su familia, un pilar
importante en su proceso

El apoyo familiar ha sido cla-
ve para que María Carolina se 
sienta segura y respaldada. Su 
padre es Leonardo Elías Padilla 
Granadillo, un hombre noble, 
dedicado a su familia, profe-
sional en Gestión de la Seguri-
dad y la Salud. Actualmente se 
desempeña como supervisor 
operativo en CTLEO, una de las 
contratistas del Complejo Car-
bonífero Cerrejón; y su madre, 
Rosalba Durán Plata, es una 
mujer comprometida con su fa-
milia y la comunidad, muy que-
rida y reconocida en San Juan 
del Cesar, es Citohistóloga y Psi-
cóloga, ejerce como profesional 
psicosocial en la Secretaría de 
Salud del Departamento.

La noticia de su
escogencia: un sueño 

cumplido
María Carolina se siente muy 

feliz al recibir la noticia de que 
era la escogida para represen-
tar la belleza guajira, dado a 
que se está materializando un 
sueño que tiene desde niña, 
y saber que le están dando la 
oportunidad para representar a 
su departamento la llena de mu-
cho orgullo. “Tengo la responsa-
bilidad, el compromiso y todo lo 
necesario para demostrar de 
qué estamos hechas las muje-
res guajiras” manifestó la reina.

Su mensaje durante y des-
pués de su reinado es invitar-
nos a que sueñen en grande y 
luchen por lograr sus objetivos 
sin perder su esencia. “Busco 
cambiar la mentalidad de que 
las reinas son solo belleza y mi 
propósito es impulsar con mi voz 
y labor, el emprendimiento de la 

población guajira, dando a cono-
cer los hermosos lugares turísti-
cos, la cultura y gastronomía de 
nuestro departamento” expresó 
la soberana de los Guajiros.

La ciudad de Cartagena ha 
dado la bienvenida oficial a las 
31 candidatas al título de Seño-
rita Colombia 2024, quienes se 
han reunido en el icónico Ho-
tel Hilton para dar comienzo a 
una celebración memorable en 
el marco del 90 aniversario del 
Concurso Nacional de Belleza 
(CNB).

La elección de la nueva rei-
na se llevará a cabo el domingo 
10 de noviembre en el Centro 
de Convenciones Julio César 
Turbay Ayala, en una noche que 
promete celebrar tanto la belle-
za de las participantes como su 
compromiso con la cultura y la 
identidad colombiana.

Desde el pasado 31 de oc-
tubre, el CNB ha preparado una 
agenda especial, repleta de acti-
vidades que buscan honrar a las 
mujeres colombianas que han 
dejado una huella significativa 
en sus regiones; con un énfasis 
en el rol transformador de la mu-
jer en el país, las participantes 
no solo tendrán la oportunidad 
de destacar su talento y belleza, 
sino también su sentido de res-
ponsabilidad social y liderazgo.

Las festividades arrancaron 
oficialmente con la llegada de 
las candidatas al Hotel Hilton, 
donde recibieron sus credencia-
les y se les dio una bienvenida 
formal.

A lo largo de la primera se-
mana de noviembre, las aspi-
rantes visitaron sitios emblemá-
ticos de la ciudad, participaron 
en eventos culturales y realiza-
ron actividades en beneficio de 
la comunidad.

Agenda destacada del 
certamen

Desde el 1 de noviembre: 
Las candidatas recibieron sim-
bólicamente las llaves de Car-
tagena en el Teatro Adolfo Me-
jía y visitaron lugares icónicos 
como el Claustro de La Mer-
ced, donde reposan las ceni-
zas de Gabriel García Márquez 
y Mercedes Barcha. Del 2 al 3 
de noviembre: Recorridos por 
el Parque de Bolívar y activi-
dades en el Centro Comercial 
Caribe Plaza. 4 de noviem-
bre: Se eligió a la “Reina de 
la Policía Nacional” en el 
Hotel Hilton y se realizará 
una visita al Jardín Botá-
nico de Cartagena Gui-
llermo Piñeres.

5 de noviem-
bre: Las aspiran-
tes asistieron 
al Centro de 
Habilitación y 
Capacitación 
Aluna y parti-
ciparon en la 
rueda de pren-
sa del Festival 
de Música del 
Caribe. 6 de 
noviembre: Se 
llevó a cabo 
la elección del 
‘Rostro Belle-
za Infinita’ en 
el Club Carta-

gena y un desfile artesanal en la 
Plaza de la Proclamación, donde 
se rendió homenaje a mujeres 
líderes del país.

7 y 8 de noviembre: Las 
candidatas participaron en el 
Desfile de Independencia en la 
Avenida Santander y un festival 
náutico en la bahía de Cartage-
na. 9 de noviembre: El jurado 
realizará una evaluación final, 
que incluye un desfile en traje 
de baño en las playas del Hotel 
Hilton y entrevistas privadas. La 
gran noche de elección y coro-
nación será el 10 de noviembre, 
un evento que, además de reve-
lar a la nueva Señorita Colom-
bia, destacará la riqueza cultu-
ral de Cartagena y la diversidad 
del país.

La velada pondrá el broche 
de oro a una celebración históri-
ca, exaltando no solo la belleza 
sino también la historia y el va-
lor de las mujeres colombianas 
en estos 90 años del Concurso 
Nacional de Belleza. Las repre-
sentantes de la región Caribe 
provienen de departamentos 
como Atlántico, Bolívar, La Gua-
jira, Cesar y Sucre. Cada una de 
ellas muestra con entusiasmo 
la riqueza cultural de su tierra y 
asume el compromiso de enal-
tecer no solo a su región, sino 
a la diversidad y fortaleza de la 
mujer costeña.

Las concursantes han mar-
cado la competencia, reflejando 
el espíritu alegre y vibrante que 
caracteriza a su región. Repre-
sentantes de la Costa Caribe en 
el CNB: Señorita 
Atlántico: 
N i c o -
l l e 

Ospina Ulloque, 24 años, in-
geniera industrial. Señorita 
Barranquilla: Sharon Gamarra 
Acevedo, 22 años, estudiante 
de psicología. Señorita Bolívar: 
Andrea Vásquez Franco, 23 
años, estudiante de artes escé-
nicas. Señorita Cartagena: Yani-
ris Castellar Altamar, 25 años, 
administradora de empresas. 
Señorita Cesar: Daniela Mejía 
Navarro, 24 años, psicóloga. 
Señorita Córdoba: María Conde 
P., 20 años, estudiante de perio-
dismo. Señorita Guajira: María 
C. Padilla D., 23 años, abogada. 
Señorita Región Caribe: Juliana 
Osorio Á., 22 años, estudiante 
de gestión de la moda. Seño-
rita Riohacha: Olga Álvarez C., 
27 años, enfermera. Señorita 
San Andrés: Sheila Newball M., 
25 años, licenciada en lenguas 
modernas. Señorita Sucre: Lau-
ra Paniagua C., 22 años, estu-
diante de periodismo. La costa 
Caribe se presenta con fuerza 
en este certamen, reafirmando 
su relevancia en el panorama 
nacional y la importancia de sus 
mujeres en el legado cultural 
colombiano. Región Caribe se 
alza con el título de Reina de la 
Policía Nacional Juliana Osorio 
Angulo, Señorita Región Caribe, 
se coronó como la Reina de la 
Policía 2024, elegida por los 
uniformados presentes en la pa-
sarela del Salón Cartagena del 
Hotel Hilton.

Este evento, realizado como 
un homenaje y agradecimiento 
a la labor diaria de las personas 

que trabajan por la seguridad de 
todos los colombianos, es uno 
de los más esperados por los se-
guidores del Concurso Nacional 
de Belleza. Con la presentación 
del patrullero Milton Edgardo 
Cuadrado Herrera, las mujeres 
más bellas del país deslumbra-
ron a los más de 200 miembros 
de la Policía Nacional que estu-
vieron en el lugar para votar por 
su candidata favorita. “A partir 
de hoy ustedes se convierten 
en embajadoras de la Policía a 
nivel nacional e internacional”, 
expresó el Coronel, Gelver Ye-
sid Peña Araque, Comandante 
de la Policía Metropolitana de 
Cartagena, momentos antes de 
hacerse el anuncio de la nueva 
Señorita Policía Nacional.

Como virreina de la Policía 
Nacional fue elegida Antioquia, 
Catalina Duque Abreu y, la pri-
mera princesa fue Atlántico, 
Nicole Ospina Ulloque. Las rei-
nas lucieron un vestuario de @
aoutresortwear con textiles @
primatela, complementados con 
accesorios de @alegrajoyeriaar-
tesanal y zapatos de @asoindu-
cals además de una mochilas 
de @Indhyluna @Indhylunadi-
senos. Los colombianos son el 
quinto jurado: pueden ingresar 
a nuestra página web: www.sr-
tacolombia.org. y votar por su 
participante favorita. Recuerda 
seguirnos en nuestras redes 
sociales: Instagram: @reinado-
colombia Facebook: Concurso 
Nacional de Belleza – Colombia 
y X: @ReinadoColombia

Hermes Francisco Daza Díaz

María Carolina Padilla Durán, mi guajira bella

http://www.srtacolombia.org
http://www.srtacolombia.org
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El personero Ever Quintana Rodríguez supervisa obras en Maicao para asegurar transparencia y eficiencia en el uso 
de recursos públicos.

El Personero municipal de 
Maicao, Ever Quintana Rodrí-
guez, estuvo visitando algunas 
obras que en la actualidad tie-
nen retrasos en la fecha de en-
trega o se encuentran inconclu-
sas.

Según el encargado del Mi-
nisterio Público, las visitas tie-
nen como finalidad realizar un 
acompañamiento y supervisión 
en la gestión de los recursos pú-
blicos.

Asimismo, asegurar la trans-
parencia, eficiencia y efectividad 
en la ejecución de los proyectos 
públicos.

Entre las obras visitadas fue-
ron: obra de pavimentación en 
la calle 5 con carrera 4.

También la obra en construc-

ción de la cancha del barrio 20 
de Julio.

De igual manera la obra de 
pavimentación en el barrio Divi-
no Niño en la calle 14 -31A.

Hay que recordar que, en el 
inicio del cuarto periodo de se-
siones en el concejo de Maicao, 
el honorable concejal Diego La-
nao Magdaniel informó que en-
tre sus funciones estaría el se-
guimiento a las distintas obras 
que se encuentran inconclusas 
en el municipio fronterizo.

De esta manera la Persone-
ría de Maicao confirmó su com-
promiso con la ciudadanía para 
darle seguimiento al avance de 
las obras en la población fron-
teriza y de esta manera generar 
tranquilidad en la ciudadanía.

Buscando formar personas 
integrales en el Ejército Nacio-
nal, 17 soldados SL18 del Ba-
tallón de Artillería de Defensa 
Antiaérea N.°1 de la Décima Bri-
gada, se graduaron como bachi-
lleres. Estos jóvenes han servido 
durante 12 meses a la patria y 
al mismo tiempo culminaron sus 

estudios.
El compromiso de los solda-

dos fue fundamental para alcan-
zar sus sueños y enorgullecer 
a sus familias y comunidades 
wayuu que representan, demos-
trando que la diversidad cultural 
es una de las mayores fortale-
zas de la región.

Procedentes de Uribia, Rio-
hacha y Albania, y de entre 18 
y 20 años, han enfrentado no 
solo los retos en la vida militar, 
sino también de manera acadé-
mica, logrando graduarse como 
bachilleres en el transcurso de 
su servicio. 

Este importante paso abre 

nuevas oportunidades para 
ellos y refleja el compromiso del 
Ejército Nacional con la educa-
ción y el desarrollo de quienes 
forman parte de la institución.

Al culminar su servicio mi-
litar, regresarán a sus comuni-
dades con nuevas habilidades, 
conocimientos y un sentido re-
novado de compromiso cívico. 
Serán líderes en sus familias y 
ejemplo en las comunidades in-

dígenas.
“El Ejército Nacional, con 

profundo respeto y admiración, 
agradece la entrega de estos 
soldados que han demostrado 
que el servicio a la patria va 
de la mano con la educación, 
incentivando en las nuevas ge-
neraciones el amor por adquirir 
conocimientos que les permita 
tener un mejor futuro”, informa-
ron.

Con varias mesas de tra-
bajo, Corpoguajira sigue 
avanzando en el proceso 

de formulación del proyecto de 
manejo ambiental en la Reserva 
Forestal Protectora Manantial 
de Cañaverales, en San Juan del 
Cesar.

En los encuentros con la co-
munidad se analizaron las dife-
rentes temáticas que buscan el 
saneamiento ambiental de esta 
importante zona de La Guajira.

Estas acciones son lideradas 
por Samuel Lanao Robles, en-
cargado de la Corporación Autó-
noma Regional de La Guajira.

El objetivo de las autorida-
des ambientales es preservar 
estos ecosistemas y áreas pro-
tegidas del territorio peninsular.

Entre estas están: Sierra Ne-
vada de Santa Marta, Montes de 
Oca, Manantial de Cañaverales, 
Río Ranchería, Serranía del Peri-
já, entre otros.

Muchas de ellas se encuentran inconclusas

Si tienes entre 18 y 24 años, puedes acercarte a las zonas de reclutamiento en Riohacha y Valledupar

Para la protección de las áreas protegidas en el departamento de La Guajira

Personero de Maicao realizó seguimiento a avances de varias obras 
en la población

17 jóvenes wayuu se graduaron como bachilleres prestando 
su Servicio Militar

Corpoguajira continúa con el proceso de formulación del proyecto 
de manejo ambiental en Cañaverales

https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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Corpoguajira siembra 5,000 árboles en la cuenca del río Ranchería, impulsando la restauración ambiental en Barrancas.

La Corporación Autónoma 
Regional de La Guajira realizó 
una sembratón de 5.000 árbo-
les en la cuenca del río Ranche-
ría, en jurisdicción del municipio 
de Barrancas.

Las especies forestales na-
tivas que se sembraron fueron 
Yaguaro, Ceiba bonga, Corazón 
fino, Puy, Guayacán, Ceiba ama-
rilla, Carreto y Roble.

Estas son jornadas que viene 
realizando la máxima autoridad 
ambiental en el departamento, 
donde ya se han adelantado en 
Uribia, Maicao, Hatonuevo, en-
tre otros municipios.

De igual manera estas acti-
vidades son promovidas por el 
director general de Corpoguaji-
ra, Samuel Lanao Robles, con la 
intención del mejoramiento del 

medio ambiente en La Guajira.
Finalmente, la máxima auto-

ridad ambiental en el territorio 
informó que este tipo de jorna-

das se van a seguir realizando 
para la preservación de los en-
tornos, sobre todo en las zonas 
protegidas.

Comunidades vecinas a 
Cerrejón se subieron a 
la Ruta del Carbón este 

2024, un recorrido por la opera-
ción ferroviaria de la compañía, 
en el que las comunidades viven 
una experiencia cercana con el 
tren y el recorrido que realiza, 
desde el kilómetro cero en Ce-
rrejón, hasta el kilómetro 150 
en Puerto Bolívar. Este año el 
viaje fue realizado por 76 comu-
nidades y tuvo la participaron de 
202 personas.

En la ruta, los visitantes co-

nocen los equipos que tienen 
relación con la vía férrea, cómo 
funcionan, su mantenimiento y 
las medidas adoptadas para el 
cuidado en la vía. Así mismo, 
viven la experiencia de subir a 
una locomotora y conocer la his-
toria de quienes día a día con-
ducen por sus comunidades el 
tren que lleva energía al mundo. 
Finalmente, visitan la sala de 
control de operaciones, desde 
donde recibe ordenes el tren, 
para conocer cómo se controla 
el equipo, qué sucede cuando 

hay un bloqueo a la operación 
y por qué al tren le toma unos 
minutos parar.

"Estuvimos en los talleres 
de mantenimiento, donde nos 
explicaron el proceso con los 
vagones del tren y cómo es sus 
sistema de descargue cuando 
llega a Puerto Bolívar”, mencio-
nó Graciela Uriana, miembro de 
la comunidad de Kasushi.

"Nos explicaron las medi-
das de seguridad para cuidar 
a nuestros chivitos y la respon-
sabilidad que debemos tener a 

la hora de acercarnos a la línea 
férrea”, indicó Rosario Uriana, 
miembro de Media Luna.

Esta iniciativa responde al 
compromiso de la empresa por 
fortalecer la confianza de sus 
vecinos en las operaciones y 
protocolos de seguridad, recor-
darles de qué manera operan y 
cómo cada uno de ellos son ac-
tores clave para una operación 
sana y segura, promoviendo 
comportamientos de autocuida-
do para disminuir el riesgo de 
accidentalidad.

“En Cerrejón trabajamos 
incansablemente por la segu-
ridad y el bienestar de las co-
munidades vecinas a nuestra 
operación. Esta ruta pretende 
informar y promover la segu-
ridad desde la experiencia de 
cada persona que nos visita, es 
vital que las comunidades co-
nozcan cómo funciona nuestra 
operación, el tren y las medidas 
de precaución que deben tener 
en cuenta. Seguimos esforzán-
donos por una cultura en la que 
nos cuidamos y cuidamos al 
otro” mencionó Juan Carlos Gar-
cía Otero, gerente de Asuntos 
Sociales de Cerrejón.

La Ruta del Carbón hace 
parte del Plan de Prevención de 
Accidentes en línea férrea, “Yo 
me acerco seguro” y se realiza 
cada año con diferentes comu-
nidades vecinas a la operación. 
Junto a esta, se vienen realizan-
do otras iniciativas, como las 
Jornadas Educativas, los Semi-
lleros de Seguridad, recorridos 
de seguridad en medios locales, 
mensajes mensuales de auto-
cuidado para las comunidades 
y personal de seguridad, entre 
otros.

El Presidente del sindicato de la 
UNP Unsitraseg Alfredo Díaz Ba-
lanta se reunió este jueves 7 de 
noviembre en la ciudad de Rio-
hacha con delegados de las sub-
directivas de Atlántico, Bolívar, 
Cesar, Magdalena y La Guajira.

Hay que indicar que este en-
cuentro se da por primera vez 
en la capital de La Guajira, don-
de se trataron temas como el 
artículo 21 de la ley 50 /1990, 
ley 2101 / 2021 reducción de 
la jornada laboral, la cual aplica 
para los escoltas que prestan 
sus servicios al programa de go-
bierno de la Unidad Nacional de 
Protección.

De igual manera, se analiza-

ron los temas del plan de vaca-
ciones y contratación de escol-
tas cesantes, al igual que pago 
de descansos compensatorios 
a trabajadores escoltas de la 
Subdirección Especializada de 
Protección Partido Comunes en 
Acuerdo de Paz. 

“Dejando un balance muy 
positivo en cuanto a relaciona-
miento laboral y sindical”, afir-
mó Alfredo Díaz Balanta.

Cabe indicar que Unsitraseg 
es una agremiación sindical muy 
fuerte en La Guajira, que cuen-
ta con muchos miembros que 
protegen a dirigentes, políticos, 
líderes sociales, entre otros, en 
el territorio.

Un total de 5 mil árboles fueron sembrados

Para tratar temáticas relacionadas con los escoltas y su relacionamiento laboral y sindical

Corpoguajira realizó sembratón en la cuenca 
del río Ranchería en Barrancas

En Riohacha se reunieron delegados de la UNP con presidente 
del sindicato de Unsitraseg

Comunidades indígenas se subieron a la Ruta del Carbón de Cerrejón

Alfredo Díaz Balanta, presidente de Unsitraseg, lidera en Riohacha la primera reunión regional con delegados sindicales 
del Caribe.

Miembros de las comunidades Wayuu conocen la operación de Cerrejón en la Ruta del Carbón, destacando la importancia del autocuidado en la vía férrea.
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Para el fortalecimiento de la educación en la población fronteriza

Organizada por el ICETEX

Promovido desde la Licenciatura en Educación Física, Recreación y Deportes

La Secretaria de Educación 
de Maicao, Mónica Solano, ins-
taló el ‘Primer Congreso Interna-
cional: Didácticas Emergentes 
para el Desarrollo del Pensa-
miento Creativo en Contextos 
Multiculturales’.

Este evento, organizado con 

la Universidad de La Guajira 
sede Maicao busca fortalecer 
los procesos educativos.

Asimismo, que los maestros 
y maestras del municipio de 
Maicao trabajen unidos, bajo el 
mismo propósito de perseguir la 
calidad educativa.

La alcaldesa encargada de 
Maicao, Margarita Crespo Ha-
bib, resaltó este tipo de encuen-
tros que busca generar el forta-
lecimiento de la educación en la 
población fronteriza.

A su vez, detalló, de la impor-
tancia de mantener acciones y 

articulaciones con la Universi-
dad de La Guajira, entidad públi-
ca que ha crecido en los últimos 
años por la gestión del rector 
Carlos Arturo Robles Julio.

En el evento educativo par-

ticiparon estudiantes, univer-
sitarios, docentes, empleados 
administrativos, entre otras 
autoridades municipales, todos 
enfocados en el fortalecimiento 
educación en Maicao.

La competitividad de los jó-
venes de La Guajira fue prota-
gonista en la primera jornada de 
‘Talento Guajira’, la cual se ade-
lantó en la ciudad de Riohacha.

Se movilizaron más de 
700 jóvenes de diferentes ins-
tituciones educativas, quie-

nes recibieron información de 
oportunidades de educación, 
empleabilidad y emprendimien-
to.

“‘Talento Guajira’ es la terce-
ra feria integral regional que se 
realiza en este año y que busca 
exaltar el talento de las regiones 

priorizadas por el Gobierno na-
cional y en el que se quiere im-
pulsar los proyectos de vida de 
los jóvenes”, afirmó Patricia Aba-
día, presidenta (e) del ICETEX.

Cabe indicar que ‘Talento 
Guajira’ se desarrolló en la Can-
cha del Grupo Comercios y Ser-
vicios del SENA en Riohacha. La 
oferta académica estuvo a cargo 
de más de 24 universidades de 
La Guajira y regiones aledañas.

Asimismo, los aliados de 
la comunidad ICETEX dictaron 
charlas y talleres de educación 
financiera, emprendimiento, 
bienestar emocional y orienta-
ción socio-ocupacional. Además, 
se pusieron a disposición más 
de 189 vacantes de empleo.

El alcalde encargado de 
Riohacha, Jaime Brugés y el 
Secretario de Gobierno del de-
partamento, Misael Velásquez 
Granadillo, resaltaron este tipo 
de eventos de impulso educati-
vo en el territorio guajiro.

La Universidad de La 
Guajira sigue reafirmando 
su compromiso con la exce-
lencia académica al recibir 
a los pares del Ministerio de 
Educación Nacional.

Esto ocurrió este jue-
ves 7 de noviembre con la 
presencia de Jorge Santos 
García Arias y Eduardo Au-
gusto López Ramírez, en la 
evaluación de la especia-
lización en Entrenamiento 

Deportivo, promovida des-
de la Licenciatura en Edu-
cación Física, Recreación y 
Deportes.

Hay que indicar que este 
programa responde a la de-
manda de profesionales ca-
pacitados en entrenamiento 
deportivo, con un plan de 
estudios de 28 créditos aca-
démicos en dos semestres 
presenciales. 

Asimismo, su enfoque 

abarca aspectos como el 
rendimiento, la innovación 
científica, la disciplina, el 
profesionalismo, y la inte-
gración de la diversidad cul-
tural en el ámbito deportivo.

El mismo rector Carlos 
Arturo Robles Julio recibió a 
los pares académicos, quie-
nes posteriormente proce-
dieron a realizar una inspec-
ción por toda la Alma Mater 
en la sede de Riohacha.

Se adelantó en Maicao el ‘Primer Congreso Internacional: 
Didácticas Emergentes para el Desarrollo del Pensamiento 
Creativo en Contextos Multiculturales’

700 estudiantes participaron en la primera jornada de 
‘Talento Guajira’, adelantada en Riohacha

Ministerio de Educación realizó visita en Uniguajira para 
evaluar especialización de Entrenamiento Deportivo

La alcaldesa encargada Margarita Crespo Habib destaca el trabajo conjunto con la Universidad de La Guajira en pro de 
la calidad educativa en Maicao.

El alcalde encargado Jaime Brugés y el secretario Misael Velásquez Granadi-
llo subrayan la importancia de ‘Talento Guajira’ en el desarrollo educativo de 
Riohacha.

http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
http://www.twitter.com/guajiranews
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A través de distintas estrategias

Así lo informó Gobernación de La Guajira

Durante la tarde de ayer jueves 7 de noviembre 

En el marco de las activida-
des de fortalecimiento de la con-
vivencia y seguridad ciudadana, 
la Policía Comunitaria de Hato-
nuevo realizó una jornada de 
sensibilización enfocada en la 
prevención del daño a entidades 
financieras y daño a personas. 

Durante esta actividad, se 
compartieron recomendaciones 
clave de seguridad, con el ob-
jetivo de fomentar la adopción 
de medidas de autoprotección 
en la comunidad y reducir así el 
riesgo de ser víctima de estos 
delitos.

La jornada incluyó consejos 
prácticos para que los ciudada-
nos tomen precauciones al mo-
mento de realizar transacciones 
financieras, además de reco-

mendaciones para prevenir el 
daño en espacios públicos. 

De igual manera, la Policía 

Comunitaria reitera la impor-
tancia de que cada persona 
implemente estas medidas de 

seguridad en su vida diaria para 
contribuir a la tranquilidad de 
todos.

Además, se proporcionarán 
los números de contacto de los 
cuadrantes de la policía, a tra-
vés de los cuales la ciudadanía 
puede reportar de manera opor-
tuna cualquier situación que 
afecte la seguridad y conviven-
cia en el municipio. 

Este tipo de comunicación 
directa es fundamental para fa-
cilitar la reacción rápida de las 
autoridades ante posibles inci-
dentes.

“La Policía Comunitaria de 
Hatonuevo continúa comprome-
tida con su misión de proteger y 
servir, promoviendo la colabora-
ción entre comunidad y autori-
dades para construir un entorno 
más seguro y armonioso para 
todos”, afirmó la fuerza pública.

En el marco del proyecto “La 
Guajira, Territorio Libre de Den-
gue”, impulsado por la Secreta-
ría de Salud Departamental y la 
E.S.E Hospital Armando Pabón 
López de Manaure, el equipo 
de extramurales ambientales 
ha comenzado la implementa-

ción efectiva de la metodología 
de ovitrampas. Se trata de una 
estrategia innovadora se desti-
na al control del mosquito Aedes 
aegypti, principal vector del den-
gue.

Las ovitrampas son frascos 
de color negro, que contienen 

400 ml de agua limpia y un ba-
jalenguas, diseñados específica-
mente para atraer a las hembras 
del mosquito con el objetivo de 

ovipositar. 
La correcta colocación de es-

tas trampas en los patios de las 
viviendas, preferentemente en 

áreas sombreadas y fuera del 
alcance de niños y mascotas, 
permite no solo capturar este 
vector, sino también evaluar la 
efectividad y la aceptación de 
nuestras intervenciones de edu-
cación ambiental y el uso de lar-
vicidas.

Es importante destacar que 
esta metodología se fundamen-
ta en la “Guía Metodológica 
para el Uso de Ovitrampas”, pu-
blicada por el Instituto Nacional 
de Salud en 2022. 

Con estas acciones, la Gober-
nación de La Guajira reafirma el 
compromiso inquebrantable con 
la salud pública y la protección 
de las comunidades. El objetivo 
es seguir trabajando de la mano 
con la población para erradicar 
el dengue en el territorio, con el 
fin de asegurar un futuro más 
saludable para todos los guaji-
ros.

Meteoguajira reportó que, los 
residentes de la zona rural de Rio-
hacha, específicamente cerca del 
río Tomarrazón, vivieron momen-
tos de gran tensión en la tarde 
de ayer jueves 7 de noviembre, 
cuando una intensa lluvia provo-
có la súbita creciente del río. 

Las imágenes muestran una 
fuerte corriente y un notable in-
cremento en el nivel del agua, si-
tuación que generó alerta y llevó 
a muchos pobladores a refugiar-
se en zonas altas por temor a un 
posible desbordamiento.

Además, también se reporta-
ron crecientes en los ríos Maro-
cazo y Ranchería, en jurisdicción 
de San Juan del Cesar, al sur del 
departamento. Las condiciones 
meteorológicas afectan a todo 
el departamento de La Guajira, 

donde las comunidades también 
han tenido que enfrentar esta ola 
invernal.

Aunque el huracán Rafael no 
afectará directamente a La Gua-
jira, sus efectos secundarios se 
han hecho sentir en la región, 
con lluvias intensas y tormentas 
eléctricas que han agravado las 
condiciones de los ríos y arroyos. 
La población ha sido testigo de 
los riesgos que estas precipita-
ciones generan, especialmente 
en las áreas rurales del departa-
mento.

La comunidad permanece 
atenta a las recomendaciones y 
en alerta ante posibles nuevas 
crecientes, esperando que las llu-
vias disminuyan en los próximos 
días para evitar cualquier situa-
ción de riesgo.

Policía Comunitaria fortaleció la convivencia y seguridad ciudadana 
a través de campañas de sensibilización en Hatonuevo

La Guajira avanza en su lucha contra el dengue con innovadoras 
estrategias

Lluvias provocaron creciente de ríos Tomarrazón, en zona 
rural de Riohacha y Marocazo y Ranchería en jurisdicción 
de San Juan del Cesar

ACTUALIDAD

Control del dengue en acción: equipo de salud coloca ovitrampas en Manaure 
para reducir la presencia del mosquito Aedes aegypti.
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5. “Ahora, pues, 
no os entristez-

cáis ni os pese 
haberme vendido acá, porque 
para salvar vidas me envió Dios 
delante de vosotros”. Génesis 
45.

El sacrificio de una persona 
conmueve a muchos. José no 
pudo contenerse más ante el 
cambio de sus hermanos y la 
disposición de Judá, y empieza 
a llorar. Cuando José se da a 
conocer, sus hermanos quedan 
turbados e impactados. José 
calma a sus hermanos dicien-
do: “no os entristezcáis ni os 
pese” (v. 5). 

Sus hermanos temían una 
posible venganza, pero José 

les revela la voluntad de Dios. 
Ha entendido como voluntad 
soberana de Dios la maldad de 
sus hermanos, y señala: “para 
salvar vidas me envió Dios” 
(v. 5). José fue vendido por sus 
hermanos y afligido en Egipto, 
pero sabe que Dios le ha envia-
do para salvar vidas durante los 
siete años de hambruna. Dios 
utiliza incluso los errores y las 
maldades del hombre para ha-
cer Su voluntad. 

José se refiere en detalles 
al plan salvífico de Dios delan-
te de sus hermanos. La frase 
“para que podáis sobrevivir” 
(Gn. 45:7) tiene relación con la 
descendencia y el remanente 
del cual hablan los libros profé-

ticos. Dios juzgará al mundo con 
una gran sequía, pero utilizará a 
José para rescatar el remanen-
te. José sabe con certeza que ha 
sido enviado primero a Egipto 
por providencia divina.

Además, ha sido nombrado 
gobernador para preservación 
de muchas vidas. Como todavía 
quedan cinco años más de se-
quía, José sugiere a sus herma-
nos venir a vivir a Gosén junto a 
su padre. Pronto, la familia de 
Jacob vendrá a Egipto y no solo 
preservará su vida, sino que se 
multiplicará.

José era un hombre de fe 
que reconocía la gracia y la 
providencia soberana de Dios. 
Por eso no se queda atrapado 

en la herida del pasado y pudo 
perdonar a sus hermanos; él 
comprendió que hasta aquel 
acto de maldad que habían co-
metido sus hermanos era una 
herramienta de “preservación 
de vida” para cumplir el objetivo 
de Dios. De esta manera, Dios 
hace Su voluntad, dentro de Su 
buen plan, perdonando nuestro 
pasado y nuestras heridas. 

Además, cambia por com-

pleto situaciones imposibles de 
entender con la experiencia y 
la razón humana, y nos da Su 
soberanía y poder. Por lo tan-
to, debemos confiar en esta 
gracia eterna de Dios, ya que 
el verdadero perdón y la recon-
ciliación comienzan al confiar 
absolutamente en Él. Dios obra 
soberanamente trascendiendo 
todo pensamiento y sabiduría 
humana. Dios les guarde.

MOMENTOS DE FE

Rvdo. Robinson Mejía Iguarán  
Pr. CBI Riohacha

Para iniciar y terminar la semana de la mano de Dios

BIENESTAR

LA OBRA SOBERANA DE DIOS

Cuándo las abejas pueden picar a los humanos y qué efectos 
producen en el cuerpo
En la ciudad de Rosario murió un hombre de 56 años por las picaduras de los insectos. Por qué hay que tener 
cuidados al extraer el aguijón según experto en toxicología de la UBA

Un hombre de 56 años, Fa-
bio Mandingorra, murió en Ro-
sario, provincia de Santa Fe, 
Argentina, tras ser atacado por 
un enjambre de más de 150 
abejas. Las picaduras ocurrie-
ron el pasado sábado cuando 
la víctima orinó en un árbol que 
albergaba un panal.

Los casos de ataques múl-
tiples son poco frecuentes. La 
mayoría de las especies de abe-
jas son solitarias. Sin embargo, 
las especies de abejas sociales 
(son el 5% del total) son las que 
están normalmente con mayor 
contacto con los seres huma-
nos.

Al sentir amenazada la col-
mena, las abejas pueden ata-
car a quienes suponen como 
un peligro. De esta manera, se 
producen los ataques masivos 
que pueden provocar el envene-
namiento de las personas.

Las abejas que represen-
tan mayor riesgo para la salud 
humana, y que son a su vez 
las que más se utilizan para la 
producción de miel, son varias 
subespecies de Apis mellifera, 
que fueron traídas desde Eu-
ropa a la Argentina. En el país, 
también se encuentran las abe-
jas Apis scutellata (africana) y 
las africanizadas (Apis mellifera 
scutellata).

“Solo las abejas hembras 
obreras pican. Su aparato con 
veneno es un órgano que pone 
huevos modificado unido a los 
órganos abdominales”, señaló 
Gabriel Arcidiacono, médico to-
xicólogo y pediatra y jefe de la 
división toxicología del Hospital 
de Clínicas “José de San Martin” 
de la Universidad de Buenos Ai-
res (UBA), al ser consultado por 
Infobae.

“En general, las abejas no 
son agresivas. Pero son terri-
toriales y las abejas africanas/
africanizadas son más rápidas 

y tienen una tendencia mayor 
al ataque en enjambre. Pero si 
no hay algo que desencadene el 
ataque, no van a picar solo por 
una compulsión para hacerlo”, 
comentó.

Las obreras pican una sola 
vez ya que luego pierden parte 
del intestino y la glándula que 
hace el veneno. Dejan el aguijón 
con el saco de veneno clavado.

Cuando pican, las abejas 

pierden la vida. El motivo es que 
tienen un aguijón aserrado. Una 
vez que pican no pueden sacar-
lo y entonces pierden parte de 
sus órganos internos en el inten-
to de huir.

“No se recomienda la extrac-
ción de los aguijones con los de-
dos. Porque en la persona pica-
da queda parte del órgano que 
crea el veneno en la abeja”, dijo.

Entonces si alguien lo quie-

re sacar con los dedos, aprieta 
ese órgano y termina inyectan-
do más veneno. Lo que se re-
comienda es la extracción del 
aguijón con pinzas o con una 
tarjeta. Debe usarse lo más cer-
ca de la piel posible sin apretar 
el aguijón.

Arcidiacono resaltó que los 
efectos de las picaduras varían 
según la cantidad de abejas y la 
susceptibilidad de la persona.

“Lo más frecuente después 
de la picadura es que se produz-
ca una inflamación y se sienta 
dolor en la zona. En cambio, si 
son un par de picaduras, la per-
sona puede tener vómitos, dia-
rrea y desmayo”, dijo.

Hay personas susceptibles, o 
sea alérgicas, que con solo una 
picadura pueden tener efectos 
graves. En esos casos participan 
inmunoglobulinas (tipo E) y los 
síntomas son dolor de pecho, ur-
ticaria, fiebre, inflamación, difi-
cultad para respirar, entre otros.

“Cuando ocurren estos ac-
cidentes con múltiples abejas 

-aclaró Arcidiacono- se desen-
cadenan otros efectos. Además 
de lo alérgico que pueda ser la 
persona, se registran los tóxicos 
del veneno de la abeja, como 
problemas gastrointestinales, 
fiebre, pérdida de conocimiento, 
ruptura de los glóbulos rojos y 
del músculo, insuficiencia renal, 
problemas neurológicos, entre 
otros.

“A pesar de que las picadu-
ras suelen asociarse solo con 
reacciones alérgicas, los inci-
dentes más críticos se deben 
a los efectos toxicológicos del 
veneno cuando se realizan ata-
ques masivos. No existe un antí-
doto específico contra el veneno 
de las abejas. Las medidas mé-
dicas se centran en aliviar los 
síntomas y daños causados por 
el veneno”, escribió Rodolfo de 
Roodt, en un documento técnico 
del Ministerio de Salud de la Na-
ción en 2015.

La prevención es crucial, 
especialmente para personas 
alérgicas. Se recomienda que 
los individuos hipersensibles 
consulten a un médico alergis-
ta para conocer las medidas de 
emergencia.

Los trabajadores en colme-
nas son los más expuestos y 
deben trabajar con protección 
adecuada. Deberían tener en 
cuenta que las abejas pueden 
desencadenar ataques por di-
versas perturbaciones como 
campos eléctricos, vibraciones, 
movimientos rápidos o cambios 
en la temperatura.

En presencia de enjambres, 
es prudente llevar ropa protecto-
ra, y ante un ataque, huir rápi-
damente. La inmersión en agua 
es una opción si es posible. Ante 
síntomas graves y en ausencia 
de un fenómeno alérgico, debe 
buscarse atención médica para 
minimizar y prevenir daños por 
el veneno.

Fabio Mandingorra, de 56 años, murió en Rosario al ser atacado por un enjam-
bre de más de 150 abejas.

Los ataques masivos de abejas pueden provocar envenenamiento en las personas. Por eso los apicultores deben tomar 
precauciones
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Hallan a dos hombres armados con 
escopetas en Plan Candado

Siguen operativos para el rescate de dos secuestrados en La Guajira

Emergencias en vías de La Guajira dejaron un incendio y un carro 
fuera de control

Nuevamente bloquean vías, esta vez en Maicao exigiendo posesión de autoridad 
tradicional

Después de conocerse sobre 
un ataque con arma de fuego, 
las autoridades iniciaron un des-
pliegue para dar con el respon-
sable y hallaron a dos hombres 
armados con escopetas en un 
caso aislado.

La intervención fue realizada 
por unidades de la Seccional de 
Vigilancia de la Policía Nacional, 
adscritas a la Estación Villanue-

va, en el marco de sus activida-
des de control.

El plan candado, que se ade-
lantó en ese municipio ubicado 
en el sur de La Guajira, incluyó 
la orden de controlar las entra-
das, aunque sin localizar al au-
tor del ataque, encontrándose 
aparentemente con un asunto 
policial distinto.

Las acciones de los unifor-

mados se registraron la noche 
del pasado martes 8 de noviem-
bre, en la carretera nacional, a 
la altura de la entrada a la vere-
da Las Flores.

Durante el operativo de bús-
queda, encontraron a estos dos 
ciudadanos portando una esco-
peta cada uno, y al preguntarles 
por el salvoconducto, negaron 
tenerlo.

Con un despliegue especial, 
las autoridades en La Guajira 
continúan los operativos para 
dar con el paradero de dos per-
sonas secuestradas y devolver-
las a sus hogares.

Además de ofrecer una re-
compensa por información so-
bre ambos plagiados y realizar 
el reparto de volantes, el Gaula 
Militar, el Grupo Matamoros y 
los investigadores de la Policía 
Nacional están siguiendo las 

pistas disponibles.
El primer secuestro se pro-

dujo en Maicao, en plena zona 
céntrica de la ciudad, donde 
sujetos armados ingresaron al 
establecimiento de Walid Dasu-
ki Hajj el pasado sábado 14 de 
septiembre. Los secuestradores 
se llevaron por la fuerza al co-
merciante, quien atendía como 
de costumbre su negocio, Mun-
do Dakar, ubicado en la carrera 
10 entre las calles 12 y 13.

El segundo caso también 
ocurrió en el municipio fronteri-
zo, esta vez en zona rural, en la 
vía a Carraipía, cuando desco-
nocidos se apoderaron de Aldo 
Murillo Carrillo. La información 
inicial sobre este hecho, ocurri-
do el 4 de octubre, fue confusa, 
y se tardó casi una semana en 
confirmar que se trataba del 
secuestro del administrador de 
una estación de servicio en Mai-
cao.

Destrucción total se registró 
en un automotor y otro vehículo 
terminó fuera de la vía. Ambos 
hechos ocurrieron en las últimas 
horas en La Guajira, sin que se 
reportaran lesionados entre sus 

ocupantes.
Estos casos fueron reporta-

dos en redes sociales como si-
tuaciones aisladas, ayer jueves 
7 de noviembre, en dos ejes 
viales diferentes en el norte del 

departamento.
La primera emergencia ocu-

rrió en la carretera privada, a la 

altura del kilómetro 26, entre el 
sitio conocido como Paradero, 
en Albania, y el sector denomi-

nado Cuatro Vías, en Maicao. En 
este lugar, un incendio vehicular 
implicó a un automóvil marca 
Mazda, línea 6, que fue consu-
mido por las llamas, al parecer, 
debido a un corto circuito.

El segundo incidente fue re-
portado por usuarios de la vía, 
quienes informaron que, en ho-
ras de la tarde, una volqueta 
tipo doble troque, marca Mack, 
color blanco, quedó fuera del ca-
rril y se detuvo en la vegetación.

Este accidente de tránsito 
ocurrió en la carretera departa-
mental, entre el corregimiento 
Villa Martín y la vereda La Arena, 
en el área rural de Riohacha.

Molestos por la falta de 
atención de la Nación y 
el Municipio, un grupo 

de indígenas realizó un bloqueo 
entre Riohacha y Maicao, ante la 
negativa de posesionar una au-
toridad tradicional.

El cierre se registró en la ca-
rretera Troncal del Caribe, en el 
kilómetro 42, en el sector del 
peaje Alto Pino, en jurisdicción 
del municipio fronterizo.

Los manifestantes asegura-
ron que llevan meses esperando 
el reconocimiento de la autono-
mía para su comunidad wayuu. 
El bloqueo comenzó aproxima-

damente a las 6 de la mañana 
de ayer, jueves 7 de noviembre, 
con el objetivo de llamar la aten-
ción de las autoridades y resol-

ver su solicitud de soberanía.
Los protestantes han exigi-

do que se acepte el registro de 
la comunidad ante el Ministerio 

del Interior y la Alcaldía de Mai-
cao, trámite que ha estado re-
trasado.

Con esta toma de la vía, su-

man cuatro bloqueos en lo que 
va del año por el mismo motivo, 
sin obtener una respuesta favo-
rable a su requerimiento.

Villanueva

Los detenidos fueron puestos a disposición de la Fiscalía URI Local en turno, 
para definir su situación por el porte ilegal de las dos armas de fuego.

Aldo Murillo Carrillo.Walid Dasuki Hajj.

http://www.guajiranews.com
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Churo Diaz, sigue con los lanzamientos de ‘El Fuete’ en Bogotá, 
La Guajira y Barranquilla

Jorge Celedón alegra las fiestas del 
Meta, Antioquia y Cundinamarca

Yader Romero y Campillo presentarán 
‘Tamo activo’ para gozar las fiestas 
en el fin de año

Iván Villazón a la conquista a Estados 
Unidos

Rafael Santos reveló cómo es su relación con sus hermanos menores, 
hijos de Consuelo Martínez: “No les guardo rencor”
El cantante de vallenato habló con medio nacional acerca de la disputa que tuvo con la viuda de su padre 
Diomedes Díaz

El artista Churo Diaz con-
tinúa en Bogotá con su agen-
da promocional del video de 
‘El Fuete’ que le da título a su 
nueva producción y tendrá lan-
zamientos en vivo en la fría 
capital, La Guajira y en Barran-
quilla.

Los lanzamientos de El Fue-

te para este fin de semana son 
los siguientes:

Viernes 8 de noviembre: 
Centro de Eventos Autopista 
Norte – Bogotá

Bogotá 8 de noviembre lan-
zamiento centro de evento au-
topista norte 

Sábado 9 de noviembre: 

Mingueo – La Guajira 
Domingo 10: Salón Jumbo 

del Country Club – Barranquilla
En estos dos escenarios los 

Churistas bailarán y gozarán 
con los nuevos éxitos: El Fue-
te, Estamos mejor, Arrocito en 
Bajo, Pórtate bien y Haga la bu-
lla callá, entre otros.

El canto de Jorge Celedón 
sigue alegrando las fiestas del 
país y este fin de semana estará 
en los departamentos del Meta, 
Antioquia y Cundinamarca.

La agenda de Jorge Celedón 

es la siguiente:
Sábado 9 de noviembre: San 

Carlos de Guaroa – Meta
Domingo 10: Betulia – Antio-

quia 
Lunes 11: Vergara – Cundi-

namarca
En estas tres plazas, Jorge 

Celedón interpretará sus mejo-
res éxitos y será complaciente 
con todas las peticiones de su 
querido público.

Los artistas Yader Rome-
ro y Campillo lanzarán el 13 
de noviembre el sencillo y el 
video ‘Tamo Activo’ como an-
ticipo de su nueva producción 
musical que ya genera una 
gran expectativa en el mundo 
vallenato.

‘Tamo activo’ es una can-
ción de la autoría Miguel Ma-
teo Pitre y tiene ese sabor 
para ponerle ambiente a las 

mejores fiestas del fin de año 
con el canto de Yader Romero 
y el acordeón de Campillo.

‘Tamo activo, apareció mi 
gente con el efectivo….”  dice 
la canción que a todos pondrá 
a bailar y a gozar porque tiene 
el verdadero ritmo pegajoso.

La canción saldrá con su 
respectivo video que se gra-
bó en el barrio 12 de Octubre 
de Valledupar que vio nacer y 

crecer a Yader Romero y como 
reconocimiento a su gente, ro-
daron el audiovisual en uno de 
esos patios parranderos con la 
producción de Bryan Cuadro.

‘Tamo activo’ prenderá 
las alarmas festivas el 13 
de noviembre y en enero del 
próximo año saldrá la nueva 
producción de Yader Romero y 
Campillo, que será el verdade-
ro boom del vallenato.

Iván Villazón sigue a la con-
quista de Estados Unidos y rea-
lizará en este fin de semana su 
tercera gira internacional en 
este país donde el público lati-
no lo aclama en sus ciudades 
para disfrutar de este vallenato 
auténtico, sentimental y parran-

dero.
Iván Villazón con sus acor-

deonero Tuto López y Jerónimo 
Villazón cumplirán con la si-
guiente agenda de conciertos:

Viernes 8 de noviembre: no-
che de Feria – Indianápolis

Sábado 9: Gran Amanecer 

de Feria – Houston
A su regreso a Colombia ‘El 

Cantor de Cantores’, Iván Villa-
zón presentará el domingo 10 
de noviembre en el festival de 
Nobsa – Boyacá, donde será la 
figura estelar de esta noche que 
promete ser inolvidable.

Se conoce que años 
después de la muerte del 
cantante Diomedes Díaz, 
que falleció el 22 de di-
ciembre de 2013 a causa 
de un paro cardiorres-
piratorio, su hijo mayor 
Rafael Santos Díaz y su 
viuda Consuelo Martínez 
tuvieron diferencias por 
la herencia del Cacique 
de La Junta, así que Info-
bae Colombia le preguntó 

a Santos acerca de su re-
lación con Martínez y sus 
hermanos menores, hijos 
de la mencionada.

Diomedes Díaz tuvo 
tres hijos con su última pa-
reja sentimental conocida, 
Consuelo Martínez: Freddy 
José ‘El Cadete’, Carmen 
Consuelo y Kathiusca Díaz 
Martínez; sin embargo, los 
hijos menores del artista 
y su mamá se mudaron 

hace varios años de Co-
lombia a Estados Unidos, 
y desde ese momento no 
han tenido relación con 
Rafael Santos.

“No sé qué ha pasado 
con ellos desde que se 
fueron a Estados Unidos; 
no he sabido nada de 
ellos, tendrán sus razo-
nes. Nosotros no tenemos 
nada en contra de ellos, no 
guardamos rencor ni mu-

cho menos (...) Con Con-
suelo tampoco; su mamá 
falleció, su hermano y ella 
se fueron a Estados Uni-
dos, entonces no tengo 
aquí a quién preguntarle 
cómo estarán ni nada de 
eso. Espero que estén muy 
bien y le oro a Jesucristo y 
al alma de mi padre para 
que me los cuide”, expresó 
el artista en conversación 
con este medio.

Por: Paul Bolaño Saurith

Por: Paul Bolaño Saurith

Por: Paul Bolaño Saurith

Por: Paul Bolaño Saurith
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El presidente de la Re-
pública, Gustavo Petro, 
aseguró que el éxodo ge-
nerado por las desigual-

dades en el mundo y el cambio 
climático causado por los países 
del norte, afecta de manera im-
portant e a los niños y niñas, que 
viajan en medio de las corrien-
tes migratorias.

La reflexión fue hecha duran-
te la instalación de la primera 
Conferencia Ministerial Mundial 
para la Eliminación de la Vio-
lencia Contra la Niñez que se 
celebra en Bogotá, donde el jefe 
de Estado dijo que “los seres 
humanos buscan dónde está 
el agua y la comida, salen de 
los desiertos y buscan la tierra 
prometida. Buscan la tierra que 
dé el agua y la alimentación, a 
eso le podemos llamar la tierra 
prometida. ¿En dónde están los 
niños y las niñas de ese éxodo? 
¿No van también en las grandes 
migraciones?".

Indicó además que la política 
y el poder tienen una responsa-
bilidad frente a la niñez, obliga-
da a migrar por el mundo al lado 
de sus padres.

“¿Qué va a pasar? ¿Cuál es 
la línea política? ¿Poner los mu-

ros? ¿Poner las zonas de con-
centración? ¿Dejar morir a la 
mamá y a su hija colombiana en 
el desierto del sur de los Esta-
dos Unidos y el Norte de México 
como acaba de suceder? Que 
por ella nadie lloró, porque es 
una migrante y los migrantes 
son desechables. ¿A los ojos de 
quién? Del poder. ¿Y esos niños 
y esas niñas? ¿La solución no 
debería ser la prosperidad de 
estos pueblos? ¿La prosperidad 
de estos pueblos no debería ser 
su gran potencial de energías 
limpias para hacer la paz con 
la naturaleza, como acabamos 
de gritar miles de personas, de 
centenares de pueblos en Cali, 
en el occidente Pacífico de Co-
lombia?", cuestionó.

Por lo anterior, reflexionó: 
“O el poder ¿Quiere la muerte? 
¿Quién ha ganado el poder que 
quiere la muerte del migrante? 
¿O la posibilidad de un pacto 
mundial para que los pueblos 
del sur sean prósperos y se que-
den en su paraíso? Porque Co-
lombia sí que es el paraíso en el 
mundo, la tierra prometida, de 
la cual no nos gustaría irnos".

El presidente Gustavo Pe-
tro cuestionó el poder mundial 

como causante de la problemá-
tica, e instó a la población a re-
sistir.

“¿Y entonces? El hambre, el 
colapso climático, la guerra, el 
éxodo, son peores de violadores 
y de abusadores y de golpeado-
res, solo que no es un individuo 
quien tiene que ir a la cárcel por 
esos hechos, sino que es el po-
der mundial, que quintuplica, les 
pone tres ceros a las cifras, nos 
conduce a un enorme genocidio 
de la humanidad que comienza 

por la niñez. Y yo creo que eso 
es lo que hay que detener, que 
hay que transformar, al que hay 
que resistir", aseguró.

Subrayó que “hoy encar-
celan y ametrallan a quienes 
buscan la tierra prometida. Por 
un problema de desigualdad 
mundial, por un problema de 
colapso climático, en los países 
pobres nos han dejado los efec-
tos. Sufrimos la crisis climática 
que los ricos más ricos del norte 
han generado por exhalar a tra-

vés de su sistema económico de 
producción y consumo los resi-
duos gaseosos de petróleo, del 
carbón y el gas".

“Estas conferencias debe-
rían prepararnos también hacia 
ese tipo de resistencias y de lu-
chas, porque al final son luchas, 
porque una democracia global 
es fundamental si la humani-
dad quiere sobrevivir sobre esta 
tierra tan hermosa que nos han 
dado", concluyó el presidente 
Gustavo Petro.

El poder se convirtió “en el 
peor violador, abusador y ase-
sino de la niñez", denunció el 
presidente Gustavo Petro en la 
instalación de la Primera Confe-
rencia Ministerial Mundial para 
la Eliminación de la Violencia 
contra la Niñez.

El jefe de Estado se preguntó 
¿qué sociedad le vamos a dejar 
a la niñez de las próximas déca-
das?, cuando la protección de 
los niños y las niñas “tiene que 
ser una conducta de cualquier 
Estado, de cualquier gobierno, 
de cualquier ciudadana o ciuda-
dano".

Al respecto, dijo que en lugar 
de estar privilegiando negocios 
particulares hay que recordar 
que lo primero son las niñas y 
los niños, y que el Estado solo 
está para cuidarlos.

Tras recordar los fuertes 
aguaceros de los últimos dos 
días en Bogotá, dijo que es pro-
ducto del colapso climático, y 
que es un tema para analizar por 
qué construimos la ciudad enci-
ma del agua: “¿La política públi-
ca no está creando un mundo 
contra los niños y las niñas? No 
solo es la actitud agresora de 
un violador, de un asesino. ¿No 

es violencia lo que estamos ha-
ciendo como Estados, presiden-
tes de la República, ministros, 
congresos, parlamentos, reyes, 
dictadores?".

“¿No estamos produciendo 
la política que más va a golpear 
la niñez, si no asumimos una 
actitud rápida y contundente 
contra el colapso climático?", in-
quirió el presidente Petro.

Y aseguró: “Si no somos hi-
pócritas, les estamos dejando a 
estos niños el peor de los mun-
dos. ¿Qué vivirán nuestros niños 

dentro de 20 años?".
Se refirió a la ausencia de 

protección del Estado a los ni-
ños abusados sexualmente. 
“Alrededor de 90 millones de 
millones de niños y niñas en el 
mundo son abusados, lo que 
muestra una humanidad en ple-
na degradación", aseguró.

Y se preguntó: “¿Cómo se re-
cupera una sociedad?, ¿Cómo 
se reconstruye una humanidad 
de tal manera que se pueda cui-
dar con efectividad el conjunto 
total de la niñez mundial?".

El presidente recordó que “la 
violencia no es exclusivamente 
el abuso, el homicidio, el golpe, 
que era natural hace dos gene-
raciones en la sociedad colom-
biana, pues se creía que 'la letra 
con sangre entra', y eso no es 
así", dijo.

Al hablar sobre la guerra en 
Oriente Medio, el mandatario 
sostuvo que “aquí vivimos una 
guerra producto de unas deci-
siones que no hemos tomado 
en Colombia, sino en los pode-
res del mundo".

“¿Quién es la principal vícti-
ma? Los niños y las niñas son 
los que mueren más. Caso Co-
lombia, aquí contamos por cen-
tenares. Caso Gaza, allá con-
tamos por decenas de miles. 
¿Quién produjo esa muerte? El 
poder".

Frente a la lucha contra las 
drogas, agregó que, en el caso 
colombiano, “lo que uno obser-
va, en la práctica, es que han 
arrojado a toda nuestra niñez en 
los barrios populares, en toda 
Latinoamérica, y yo creo que, en 
todo el mundo, en brazos de los 
mafiosos que los vuelven droga-
dictos. Y la plata no la dedica-
mos a prevenir, la dedicamos es 
a tirar bombas donde se produ-
ce la droga, y allá mueren otros 
niños y otras niñas mucho más 
pobres. Niños aquí, niñas allá", 
denunció.

Reiteró que, en ese contex-
to, la guerra contra las drogas 
ha dejado más de un millón de 
latinoamericanos muertos, mi-
llones presos en Estados Unidos 
“y aquí niños y niñas con fusiles 
matándose entre sí", y cuestio-
nó: “¿Quién, entonces, ejerce la 
violencia? El poder hipócrita", 
sostuvo.

Presidente Gustavo Petro aseguró que el éxodo o migración 
afecta principalmente a la niñez

‘El poder hoy se ha convertido en el peor violador, abusador 
y asesino de la niñez’: presidente Gustavo Petro

http://www.guajiranews.com
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Se espera que Nvidia desve-
le el primer lote de tarjetas RTX 
50 "Blackwell" en el CES 2025. 
Lo más probable es que este pri-
mer lote incluya las emblemáti-
cas RTX 5090 y RTX 5080 con 
las GPU GB203 y GB202, res-
pectivamente. Sin embargo, los 
clientes podrían tener que pagar 
un dineral por el rendimiento del 
buque insignia, la RTX 5090, se-
gún una nueva filtración.

GeForce Precio de la RTX 
5090

Según @I_Leak_VN en X, el 
precio de la RTX 5090 rondará 
los 2.000 dólares y la tarjeta 
saldrá a la venta el 20 de enero 
de 2025 o cerca de esa fecha. 
Dejando de lado el precio por 
un momento, la fecha de lan-
zamiento de la RTX 5090 tiene 
sentido ya que Nvidia celebra-
rá un evento en el CES 2025 y 

podríamos ver a la compañía 
revelar oficialmente las GPU RTX 
50 con el lanzamiento cayendo 
unos días más tarde.

En cuanto al precio, que la 
RTX 5090 sea una tarjeta de 
2.000 dólares no es descabe-
llado, ya que Nvidia ha vendi-
do históricamente sus tarjetas 
insignia con un sobreprecio. 
Por ejemplo, la RTX 2080 Ti se 
lanzó en 2018 a 999 dólares, 
mientras que la ultraentusiasta 
RTX Titan exigía la asombrosa 
cifra de 2.499 dólares en su lan-
zamiento. Con la serie RTX 30, 
Nvidia cobró 1.499 dólares por 
la RTX 3090 y 1.999 dólares por 
la RTX 3090 Ti.

Aunque no vimos una suce-
sora de la RTX 3090 Ti, Team 
Green subió el MSRP de la RTX 
4090 en 100 dólares frente a 
su predecesora directa y la RTX 
4090 Founders Edition tiene un 

PVPR de 1.599 dólares. Por des-
gracia, la RTX 4090 es casi im-
posible de encontrar a 1.600 $, 
ya que la opción más barata que 
está actualmente en stock cues-
ta 2.130 $ en Amazon y 1.950 $ 
en Newegg.

Teniendo esto en cuenta, no 
es difícil ver a Nvidia aumentar 
el precio de la RTX 5090 frente 
a la RTX 4090, ya que no sólo 

la GPU será más potente que su 
predecesora, sino que también, 
según se informa, incluye la frio-
lera de 32 GB de VRAM.

Debemos mencionar aquí 
que el precio de las GPU nunca 
es definitivo hasta que Nvidia 
anuncia el MSRP real. Por tanto, 
tómese el precio filtrado de la 
RTX 5090 con una buena dosis 
de escepticismo.

Especificaciones de la RTX 
5090

Como se mencionó ante-
riormente, la RTX 5090 está a 
punto de traer algunos aumen-
tos significativos de especifica-
ciones respecto a la RTX 4090. 
Hasta ahora, las filtraciones han 
alegado un aumento masivo del 
33% en núcleos CUDA, 8 GB 
más de VRAM y un bus de 512 
bits de ancho frente a los 384 
bits de la RTX 4090. Además, 
la memoria GDDR7 de la RTX 
5090 es supuestamente mucho 
más rápida, a 28 Gbps, frente a 
los 21 Gbps de la GDDR6X de la 
RTX 4090.

Lamentablemente, estas 
mejoras en las especificaciones 
podrían coincidir con una poten-
cia gráfica total de 650 W, un 
aumento de 150 W frente a la 
generación anterior.

La inteligencia artificial es 
una herramienta útil en múlti-
ples sectores, desde el ámbi-
to laboral hasta el académico. 
ChatGPT, desarrollado por Ope-
nAI, es uno de los modelos de 
lenguaje más avanzados que 
permite a los usuarios agilizar 
procesos y optimizar tareas co-
tidianas.

En el entorno laboral, Chat-
GPT se destaca por facilitar la 
redacción de correos, resúme-
nes de informes y la creación 
de presentaciones, reduciendo 
significativamente el tiempo de-
dicado a tareas administrativas.

Por otro lado, en el ámbito 
académico, estudiantes y pro-
fesores pueden preparar resú-
menes, elaborar esquemas y 
generar ideas para investiga-
ciones. No obstante, el uso de 
estas herramientas requiere de 
estrategias y trucos específicos 
para maximizar su potencial y 
obtener los mejores resultados.

Cómo redactar correos y 
documentos con ayuda de 

ChatGPT
Uno de los usos más comu-

nes de ChatGPT en el ámbito la-
boral es la redacción de correos 
electrónicos y documentos. Para 
optimizar esta tarea, se puede 
emplear el modelo de lenguaje 
como un asistente que genera 
borradores en segundos.

La clave está en proporcionar 
un aviso claro y detallado como: 
“Redacta un correo profesional 
para informar a mi equipo sobre 
una reunión de seguimiento el 
próximo lunes a las 10 am, en-
focándote en la importancia de 

revisar el proyecto X”.
Con esta indicación, ChatGPT 

es capaz de crear un correo for-
mal y bien estructurado. Este pro-
ceso permite ahorrar el tiempo 
que normalmente se invertiría en 
la redacción y revisión del texto.

Cómo usar ChatGPT en los 
trabajos de clase

En el entorno académico, la 
lectura y el análisis de textos ex-
tensos pueden consumir horas. 
ChatGPT puede ser una solución 
eficaz para sintetizar documen-
tos de forma rápida.

Solo se debe ingresar el con-
tenido de un artículo o un infor-
me y pedir al modelo que genere 

un resumen. El prompt indicado 
podría ser: “Resume el siguien-
te texto en tres párrafos, resal-
tando las ideas principales y las 
conclusiones”.

Esto permite a estudiantes y 
profesionales obtener una visión 
general del contenido sin tener 
que leer cada detalle, lo cual es 
especialmente útil al estudiar 
para exámenes o al preparar in-
formes en poco tiempo.

Cómo organizar muchas 
ideas con ayuda de Chat-

GPT
Cuando se trata de estructu-

rar trabajos escritos o presenta-
ciones, la organización de ideas 

puede ser un reto. ChatGPT faci-
lita este proceso generando es-
quemas que ayudan a visualizar 
y planificar proyectos de manera 
ordenada.

La orden que se le puede 
pedir al modelo es: “Crea un es-
quema para un informe sobre 
los impactos del cambio climáti-
co en la economía global”.

El resultado es un borrador 
con puntos clave y subtítulos 
que pueden servir de guía para 
desarrollar el contenido comple-
to, ahorrando tiempo en la fase 
de planificación.

Cómo mejorar la calidad 
de las tareas académicas 

con ChatGPT
La revisión y mejora de tex-

tos académicos es otro aspecto 
donde ChatGPT puede desem-
peñar un papel relevante. El mo-
delo puede sugerir mejoras de 
estilo y coherencia en un texto 
ya redactado.

Un comando útil podría ser: 
“Revisa el siguiente ensayo so-
bre los efectos de la inteligencia 
artificial en el empleo y mejora 
su claridad y cohesión”.

De esta manera, se obtiene 
un documento escrito de forma 
correcta, sin necesidad de pasar 
horas releyendo y corrigiendo, lo 
que incrementa la eficiencia en 
la preparación de trabajos aca-
démicos.

Cómo crear un proyecto 
innovador con ayuda de 

ChatGPT
La generación de ideas para 

proyectos que marquen la dife-
rencia es esencial tanto en el 
ámbito laboral como académi-
co, así que ChatGPT puede ser 
una herramienta clave en este 
proceso creativo.

Al enfrentarse al desarrollo 
de un proyecto, se puede soli-
citar al modelo de IA: “Sugiere 
ideas innovadoras para una 
campaña de marketing digital 
para una empresa de tecnolo-
gía”.

La inteligencia artificial pro-
porcionará múltiples enfoques y 
propuestas que pueden inspirar 
nuevas estrategias y enfoques 
para proyectos, permitiendo a 
los usuarios elegir las más ade-
cuadas y desarrollarlas de forma 
más rápida.

CIENCIA & TECNOLOGÍA

Se filtra el precio de la RTX 5090 junto a una posible 
fecha de lanzamiento en enero

Ahorra horas de trabajo con estos trucos de ChatGPT 
en su modo gratuito

Según se informa, el precio de la Nvidia GeForce RTX 5090 experimentará un enorme aumento del 25% con 
respecto a la RTX 4090, según una nueva filtración publicada en X. La filtración también confirma la VRAM 
de 32 GB de la que se había informado anteriormente, así como la fecha de lanzamiento.

La inteligencia artificial de OpenAI redacta correos corporativos en segundos o puede resumir un libro de 
muchas páginas, entre otras funciones más

Manejar estas herramientas permite tener ventajas en cualquier ámbito.
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Junior de Barranquilla em-
pató 0-0 con Millonarios, que la 
jornada pasaba ya había asegu-
rado su clasificación a los cua-
drangulares, por la decimosépti-
ma fecha de la Liga BetPlay en 
el estadio Metropolitano Rober-
to Meléndez. Los dirigidos por 
César Farías quedaron a tres 
unidades de lograr su tiquete a 
las finales a falta de dos fechas.

Varias opciones en el pri-
mer tiempo

Los primeros minutos del 
compromiso fueron para los 
visitantes. Los dirigidos por Al-
berto Gamero se adueñaron de 
la posesión del balón y tuvieron 
los primeros acercamientos del 
compromiso. Primero avisó Da-
niel Ruiz con un disparo de me-
dia distancia que atajó Santiago 
Mele dejando rebote, el cual no 
pudo ser aprovechado por Leo-
nardo Castro y posteriormente 
con un centro por izquierda de 
Danovis Banguero para el propio 
Ruiz, que disparó pero sin buena 
definición.

A medidas que fue avanzan-
do el compromiso, Junior de Ba-
rranquilla fue mejorando y llegó 

con insistencia al arco rival. Ni-
colás Zalazar avisó con un cabe-
zazo que atajó Álvaro Montero 
enviando el balón al tiro de es-
quina. El portero de Millonarios 
tuvo otras dos atajadas claves, 
primero a un disparo de media 
distancia de Bryan Castrillón y 
posteriormente a un remate cru-
zado de Carlos Bacca, que ter-
minó atajando con sus pie.

Falcao y dos opciones 
claras en el Metro

Tanto Junior de Barranquilla 
como Millonarios mantuvieron 
su idea de juego para el segun-
do tiempo. Los dos equipos te-
nían la intención de ir al frente, 
pero no lograban romper el blo-
que defensivo de su rival y el 
juego se disputó lejos de ambas 
áreas. Ninguno de los dos equi-
pos arriesgaba por lo que las op-
ciones en ataque eran realmen-
te pocas.

Al minuto 60, los dirigidos 
por César Farías tuvieron una de 
las más claras de todo el com-
promiso. Luego de una gran ju-
gada individual por el costado 
derecho de Yimmi Chará, que 
con un taco dejó atrás la marca 

de Juan Pablo Vargas, habilitó a 
José Enamorado, que sacó un 
disparo con más colocación que 
potencia, que terminó estrellán-
dose en el horizontal.

La intensidad fue mínima, 
pero las opciones incrementa-
ron. Primero Millonarios avisó 
con un centro rastrero de Jhon 
Córdoba que alcanzó a cortar 
Santiago Mele y luego Junior se 
acercó con un disparo desviado 
de Jhon Navia. Los dos equipos 

le apostaron a los cambios en 
ataque por lo que entre las sus-
tituciones también se dio el re-
greso de Radamel Falcao García 
al Estadio Metropolitano Rober-
to Meléndez.

El Tigre tuvo dos opciones 
claras. El acatante avisó un con 
disparo desde el borde del área 
que se fue desviado y minutos 
más tarde conectó un centro por 
izquierda que envió Kevin Pala-
cios, pero el remate del ‘9′ fue 

atajando por Santiago Mele que 
envió el balón a un costado.

Con este resultado, Junior de 
Barranquilla se ubica en la sépti-
ma casilla de la tabla de posicio-
nes con 2 puntos, luego de siete 
partidos ganados, seis empata-
dos y cuatro perdidos, mientras 
que Millonarios es tercero con 
31 unidades tras 9 victorias, 4 
empates y 4 derrotas. Once Cal-
das y Deportivo Pereira, sus riva-
les la próxima jornada.

Luis Díaz no para de recibir 
distinciones tras su partido con 
Liverpool ante Bayer Leverkusen 
en la cuarta jornada de la Liga 
de Campeones de la UEFA.

El colombiano, que marcó 
su primer hat-trick como profe-
sional en dicho partido, fue in-
cluido en el once ideal de la jor-
nada de la Champions League 
junto a otras figuras como Mike 
Maignan del AC Milan, Alphonso 

Davies del FC Bayern Munich y 
el delantero sensación Viktor 
Gyökeres del Sporting de Lisboa.

Este fue el once ideal
escogido por la UEFA
• Portero: Mike Maignan 

(AC Milan).
• Defensas: Alphonso 

Davies (Bayern Munich), Thilo 
Kehrer (AS Monaco), Isak Hien 
(Atalanta BC) y Nahuel Molina 

(Atlético de Madrid).
• Volantes: Luis Díaz (Li-

verpool), Malik Tillman (PSV), 
Pierre Lees-Melou (Stade Bres-
tois) y Nicolas Kühn (Celtic FC).

• Delanteros: Viktor 
Gyökeres (Sporting de Lisboa) y 
Karim Konaté (RB Salzburg).

“El colombiano, autor de un 
triplete en la victoria del Liver-
pool contra el Leverkusen, fue 
el artífice de una impresionante 

exhibición individual y colectiva, 
con un precioso remate que su-
puso el primer gol. Además de 
anotar su primer triplete con los 
Reds, se empleó a fondo con 24 
presiones de balón” escribió la 
UEFA en su página web desta-
cando el partido de Luis Díaz.

Así fue la noche del
triplete de Luis Díaz con 
Liverpool en Champions 

League
Luis Díaz despejó las dudas 

sobre su rol en el Liverpool en la 
noche inglesa del martes 5 de 
noviembre. El colombiano fue 
alineado como titular por Arne 
Slot y tras un pálido 0-0 en el pri-
mer tiempo, en la segunda parte 
los Reds fueron demoledores y 
pasaron por encima del Bayer 
Leverkusen dirigido por Xabi 
Alonso, leyenda del equipo de la 
Premier League.

El gran momento de Lucho 
inició al minuto 61, cuando fue 
habilitado por Curtis Jones que 
filtró un balón entre los defen-
sores del conjunto alemán. El 
guajiro controló y ante la salida 
del portero, englobó el balón, 
dejándole sin opción alguna de 
reaccionar al estar arrodillado 
sobre el borde del área chica.

Al minuto 83, Díaz marca-
ría el doblete tras con fortaleza 
zafarse de la marca de su de-
fensor, controlar un centro de 
Mohamed Salah y con frialdad 
ante el portero definir. Nueve 
minutos pasaron para que Luis 
consumara su participación es-

pecial, el colombiano acompañó 
a Darwin Núñez en la que podría 
ser la última jugada del partido, 
el uruguayo probó rematar al 
arco y el balón pegó en un de-
fensor, con la buena fortuna de 
terminar en los pies del exJunior, 
que con el portero vencido defi-
nió sin mirar el arco y desatar la 
locura en Anfield Road.

Los elogios del DT de 
Liverpool, Arne Slot, tras el 

triplete de Luis Díaz
El técnico del Liverpool ha 

cambiado su percepción sobre 
la titularidad de Díaz. Aunque el 
entrenador ha mencionado que 
no es posible para ningún juga-
dor participar en todos los par-
tidos debido a la necesidad de 
rotar la plantilla, ha dejado claro 
que considera a Díaz un titular 
indiscutible, al igual que a otros 
jugadores como Cody Gakpo:

“No solo la gente de Colom-
bia ama a Lucho, los fans de 
Liverpool también lo aman, le 
tienen esta canción y el entrena-
dor no lo ama, pero sí le gusta 
mucho (risas). Él jugó muchos 
partidos en la Premier League 
y la Champions League junto 
a Darwin Núñez y lo ha hecho 
siempre en el más alto nivel y 
no es posible para ningún juga-
dor estar en todos los partidos, 
especialmente cuando estás en 
su posición. Por esta razón ten-
go que rotarlos, pero por mí, es 
un titular, como lo dije hace tres 
días, así como lo es también 
Cody”.

DEPORTES
Junior empata con Millonarios y aplaza su clasificación

Luis Díaz en el once ideal de la fecha 4 de la Liga de 
Campeones de la UEFA: esta es la nómina completa

Los dirigidos por César Farías igualaron 0-0 en el estadio Metropolitano. Los azules no le pierden la pista al 
punto invisible.

El atacante colombiano marcó su primer triplete como profesional con Liverpool y se llevó todos los aplausos 
de Anfield Road tras el partido contra Bayer Leverkusen

Luis Díaz celebra su tercer gol con Liverpool vs. Bayer Leverkusen en la Liga de Campeones de la UEFA
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